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Кому, как не столяру, знать, насколь-
ко красивой может быть древесина, 
которая чаще всего и не нуждается в 
какой-либо декоративной окраске. Но 
для того чтобы подчеркнуть вели-

колепную текстуру живого матери-
ала, требуются специальные знания. 
Которыми делится в статье «ЭКОЛО-
ГИЧЕСКИ ЧИСТЫЙ ПОДЧЕРК» эксперт 
нашего издания Петр Быков. 

Охрана труда – дело важное и благород-
ное. Но порой в роли контролеров Рос- 
труда, способных серьезно наказать 
предприятия, на которых жизнь и здоро-
вье работников подвергаются опасности, 
выступают жулики. Как распознать ново-

явленных «остапов бендеров», желающих 
получить деньги ни за что, пользуясь 
только наивностью руководителей? Да 
и вообще – много ли будет проверок 
в непростой 2020 год? Обо всем – в статье 
«ПРОВЕРЯЙ ПРОВЕРЯЮЩИХ!»

Есть свободное время, хорошая заготовка, 
инструмент и желание собственными 
руками сделать деревянную ложку? Тогда 
специально для вас наш журнал предла-
гает очередной мастер-класс – ложкарь 

из Нижнего Новгорода Леонид Хазов 
поделится с вами секретами этого дела. 
Кстати, там же указан адрес его странички 
в Интернете, где есть немало интересного. 
Итак, «НАЧИНАЙ БИТЬ БАКЛУШИ!»

Спрашивайте нас, и мы постараемся найти ответы  
на ваши вопросы и решения ваших проблем. 

Приглашайте нас, и мы расскажем о вашем предприятии, 
а наши эксперты постараются на месте найти  

пути повышения эффективности вашей работы.

Делитесь своим опытом – он будет полезен коллегам.

Давайте совместными усилиями создадим интересный,  
актуальный и полезный журнал для специалистов,  

посвятивших себя деревообрабатывающей отрасли.

ДОРОГИЕ 
ДРУЗЬЯ И КОЛЛЕГИ! 
Редакция журнала «Деревообработка. Бизнес и профессия» продолжает 
держать вас в курсе событий, происходящих в нашей отрасли, несмотря на 
сложную ситуацию, сложившуюся в мире. 

Сегодня трудно найти человека, ко-
торый не слышал бы об этой напасти 
по имени коронавирус COVID-19. Это 
потрясающий феномен, показыва-
ющий, как число упоминаний слова 
в поисковых запросах за считаные 
дни выросло с нуля до бесконеч-
ности. Ведь как не интересоваться 
тем, что касается каждого и меняет 
привычный уклад жизни не только 
отдельных людей, но и крупнейших 
мировых производств. Не прекра-
щали свою деятельность лишь пред-
приятия, которые относятся к особо 
важным отраслям, в том числе СМИ. 
Вот и мы не могли позволить себе 
остановиться. Конечно, каждый со-
трудник теперь работает из дома, 
совещания проходят через програм-
мы видеосвязи, а интервью – по те-
лефону. Развитие Интернета помогло 
в переносе многих рабочих процес-
сов из офисов в квартиры. И многие 
материалы, которые ждут вас в этом 
выпуске, были написаны нашими ав-
торами в условиях объявленной са-
моизоляции. Но даже не выходя из 
дома, наши журналисты смогли под-
готовить для вас подборку новостей 
с крупнейших отраслевых предпри-
ятий, написали исторический обзор 
мировых мебельных рынков, провели 
серию эксклюзивных интервью с на-

стоящими профессионалами своего 
дела, раскрыли особенности ряда 
производственных процессов. 
Надеемся, что страницы этого номера 
вы будете перелистывать, уже вый- 
дя из самоизоляции и вернувшись 
к нормальному образу жизни, оста-
вив позади весь сложный карантин-
ный период. 
В жизни порой происходят события, 
которые выбивают нас из привыч- 
ного ритма. И чтобы снизить уровень 
стресса при адаптации к новым ус- 
ловиям, просто необходимо окру- 
жить себя определенными привыч-
ными вещами. Надеемся, что наш 
журнал уже входит в этот заветный 
список для вас, а если еще нет, то 
это можно легко исправить, оформив 
подписку на печатную или электрон-
ную версии издания. И обязательно 
присоединяйтесь к нам на офици-
альных страницах журнала «Дере-
вообработка. Бизнес и профессия» 
ВКонтакте, Instagram и Facebook. 

Будьте здоровы!  

Редакция журнала  
«Деревообработка.  

Бизнес и профессия»

Эта статья – прекрасная возможность со- 
вершить кругосветное путешествие, не по- 
купая авиабилеты. Причем мы знакомим 
вас не просто с местными достопримеча-

тельностями, а с той мебелью, которую 
делают в разных странах на нашей 
удивительной планете! Итак, начинаем 
раскручивать «ДЕРЕВЯННЫЙ ГЛОБУС»!

Знаете ли вы, в чем разница между 
скандинавским и российским рынками? 
А от чего зависит количество сортиро-
вочных карманов на линии сортировки? 
И вообще, как выстроить оборудование 

сортировочной линии в такой последо-
вательности, чтобы она стабильно ра-
ботала многие годы, принося ощутимую 
прибыль? Подробнее – в материале 
«РЫНОК ТРЕБУЕТ ГИБКИХ РЕШЕНИЙ»
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РЕКОНСТРУКЦИЯ
В УСТЬ-ИЛИМСКЕ

В
феврале 2020 года компания «Илим 
Тимбер» подписала контракт со швед-
ским производителем лесопильного 
оборудования AriVislanda на поставку 

технологического оборудования для замены 
рамных потоков на участке лесопиления в фи-
лиале ООО «Илим Тимбер» в Усть-Илимске.

Целью модернизации является замена рам-
ных потоков на современное фрезерно-брусу-
ющее оборудование. Монтаж и запуск обору-
дования запланированы на первое полугодие 
2021 года.

«Данный проект направлен на повышение 
качества выпускаемой продукции и эффек-

тивности производства в целом и является 
лишь первым шагом в программе реконструк-
ции завода», – отмечает директор по инвести-
циям ООО  «Илим Тимбер» Виктор Викторо-
вич Мельник.

Филиал ООО «Илим Тимбер» в Усть-Илим-
ске специализируется на выпуске хвойных 
пиломатериалов из ангарской сосны и сибир-
ской лиственницы. Мощность производства 
по готовым пиломатериалам составляет око-
ло 600 тыс. м3 в год.

«Илим Тимбер»

РОСТ ОБЪЕМОВ
НА ВОЛГЕ

Б
олее 262 тыс. тонн готовой продук-
ции произвел Балахнинский бум-
комбинат «Волга» в 2019 году.

Объем изготовленной АО  «Вол-
га» в  2019 году газетной бумаги составил 
218  639  тонн, пухлой газетной бумаги для 
печати книг – 24 139 тонн, бумаги для гофри-
рования  – 7426  тонн, упаковочной бумаги  – 
12 331 тонну. Установленный план выработки 
готовой продукции был перевыполнен на 2 %.

Одновременно с ростом объемов произ-
водства география поставок готовой продук-
ции АО  «Волга» в 2019  году расширилась до 
80  стран мира. Около 75  % продукции было 
отправлено на экспорт.

Пресс-служба 
АО «Волга»

В I квартале 2020 года ГК Runko Group 
продолжила сотрудничество с аме-
риканской компанией по отправке на 
экспорт своей продукции – пиломатери-
алов – в США. Всего за этот период была 
отгружена 51 машина общим объемом 
1887 м3.

«Сотрудничество с американской ком-
панией Runko Group начала в IV кварта-
ле 2019 года. За это время в США было 
отправлено 5 машин общим объемом 
185 м3», – сообщил руководитель 
Runko Group Александр Ошкаев. Ранее 
представители американской компании 
посетили два предприятия Runko Group, 
в поселке Тихорицы и в поселке Мга, 
для соотнесения с необходимыми тре-
бованиями, которым должны соответ-
ствовать предприятия для изготовления 
продукции и экспорта на американский 
рынок.

В частности, специалисты отметили 
технологию производства и отгруз-
ку продукции, а также отчетность и 
логистику. Также Runko Group рассма-
тривает возможность запуска линии по 
производству мебельных компонентов 
для изготовления мебели и экспорта 
этой продукции, в том числе в США, 
так как США является доминирующим 
мировым импортером мебели. С целью 
развития данного направления ком-
пания рассматривает вариант изготов-
ления мебельных компонентов на базе 
существующего предприятия в поселке 
Тихорицы или строительства нового 
корпуса в поселке Мга.

Runko Group
Фото с сайта https://runko.group/

УВЕЛИЧЕН ЭКСПОРТ

1,5 МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ
В МОДЕРНИЗАЦИЮ 

К
омпания «Свеза» в Санкт-Петербур-
ге в 2019  году на 7  % увеличила объ-
ем производства березовой фанеры. 
Инвестиции в  модернизацию произ-

водства выросли больше, чем на четверть, и 
составили почти 1,5  млрд  руб. За прошедший 
год комбинат в  поставил на рынок порядка 
120 тыс. м3 продукции.

Обширный инвестиционный план позволил 
комбинату в  Санкт-Петербурге повысить каче-
ство работы, увеличить производительность и 
процент реализации продукции. Так, в прошлом 
году была запущена линия упаковки фанеры в 
стретч-пленку. Автоматизированное оборудова-
ние, на котором применяется запатентованная 
технология бережного обертывания, обеспе-
чивает надежную защиту продукции от грязи, 
влаги и механических повреждений, а использо-
вание пластика, пригодного для повторной пе-
реработки и утилизации, вместо фанеры позво-
лило предприятию высвободить мощности для 
производства основного продукта и повысить 
уровень клиентского сервиса.

В 2019 году была запущена новая линия по 
производству фанеры с UV-покрытием. Уни-
кальная технология делает фанеру особо проч-
ной, устойчивой к механическим повреждени-
ям и воздействию солнечных лучей. Причем 
компания «Свеза» – один из немногих в мире 

производителей, выпускающих продукцию 
с  нанесением лаковых покрытий, обработан-
ных ультрафиолетовыми лучами. Объем про-
изводства в прошлом году составил 6,5 тыс. м3. 
В текущем году выпуск фанеры с UV-покрыти-
ем превысит 20 тыс. м3.

Также на комбинате в Петербурге начал ра-
боту участок CNC для изготовления фигурных 
деталей любой сложности из фанерных плит, 
который позволил компании выпускать касто-
мизированную продукцию с необходимыми 
для разных покупателей свойствами.

В рамках инвестиционных проектов на ком-
бинате автоматизирована загрузка фанеры 
форматов 4 х 8 и 5 х 10 в сушилки. На опило-
вочной линии установлено более совершен-
ное оборудование, модернизированы участок 
ребросклеивания шпона и линия Raute  PRO. 
Кроме того, реконструированы здания заводо-
управления (проходная и холл, варочные цеха 
столовой, медсанчасть).

География присутствия комбината расши-
рилась: в 2019 году березовая фанера Sveza на-
чала поставляться в Азербайджан, Молдавию, 
Аргентину, Сингапур, Филиппины и ряд дру-
гих стран.

Процент брака на производстве сократился 
на треть. Благодаря корректировке настроек 
оборудования, дополнительному обучению 

персонала и прочим организационным реше-
ниям удалось снизить коэффициент расхода 
сырья на 10  %, при этом показатель OTIFIC 
(своевременность выполнения ключевых опе-
раций бизнес-процесса) увеличился на 10 %.

«Для комбината прошедший год был непро-
стым, но интересным и, благодаря усилиям 
всей нашей команды, удачным. Инвестиции 
позволили не только увеличить продуктив-
ность, но и улучшить условия для работников 
предприятия: закуплена новая мебель для офи-
са и производства, модернизированы варочные 
цеха в столовой, расширено меню, появились 
завтраки. Работа по предотвращению несчаст-
ных случаев позволила сократить показатель 
LTIFR. Запущены 3  новые производственные 
линии. На наступивший год планы не менее 
амбициозные, к тому же он для комбината 
юбилейный  – 110  лет. Мы откроем собствен-
ную мини-ТЭЦ, модернизируем участки рас-
кряжевки сырья и сушки шпона. Безусловно, 
большое внимание мы продолжим уделять 
развитию персонала и улучшению условий тру-
да», – говорит Денис Алексеев, директор ком-
бината «Свеза» в Санкт-Петербурге.

«Свеза»

ЗАПУСК НОВОГО 
ЛЕСОПИЛЬНОГО ЦЕХА 

В
конце февраля 2020  года состоял-
ся пуск нового лесопильного цеха 
на площадке Тотемского лесхоза  – 
филиала САУ лесного хозяйства 

ВО  «Вологдалесхоз». Производственная пло-
щадка Тотемского лесхоза по переработке дре-
весины начала развиваться с 2017 года в рамках 
реализации приоритетного инвестиционного 
проекта в области освоения лесов.

Как отмечает начальник Департамента лес-
ного комплекса Вологодской области Роман 
Марков, инвестиционный проект Вологда-
лесхоза был включен Минпромторгом России 
в перечень приоритетных инвестиционных 
проектов в области освоения лесов в 2009 году. 
Реализация проекта велась на четырех произ-
водственных площадках, в том числе и в То-
темском районе. В 2017–2018 годах на площадке 

Тотемского лесхоза были построены котель-
ная на 3 МВт, комплекс сушильных камер, цех 
деревообработки, склад готовой продукции и 
объекты инженерной инфраструктуры. В ян-
варе 2019 года проект Вологдалесхоза признан 
Минпромторгом России завершенным.

Предприятие не остановилось на достигну-
том и продолжило инвестиционную програм-
му по развитию перерабатывающего производ-
ства в г. Тотьме. В 2019–2020 годах реализован 
проект по строительству цеха лесопиления 
мощностью 20 тыс. м3 в год.

«С пуском нового цеха лесопиления мы смо-
жем увеличить объемы производства пило-
материалов в 4  раза  – с  5 до  20  тыс.  м3 в  год. 
В  цехе установлено современное отечествен-
ное оборудование, которое позволяет нам 
производить конкурентоспособную продук-

цию высокого качества и рассматривать ва-
рианты по выходу на новые рынки сбыта про-
дукции», – прокомментировал директор САУ 
лесного хозяйства ВО «Вологдалесхоз» Вадим 
Черноусов.

ФГБУ «Рослесинфорг» 
Фото с сайта https://vologdaleshoz.ru/
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Коварный коронавирус (COVID-19) внезапно внес свои коррективы во все мероприятия 
во всех странах мира. Большинство из намеченных на весну 2020 года событий были 
отменены или перенесены на более поздние даты. Но не бывает правил без исключе-
ния: компания Biesse смогла-таки провести столь ожидаемую российскими партне-
рами первую домашнюю выставку Biesse Inside Russia. По удачному стечению обстоя-
тельств она была запланирована и проведена буквально накануне введения в Москве 
строжайших мер по самоизоляции.

BIESSE INSIDE В МОСКВЕ!
ВПЕЧАТЛЯЮЩИЙ МАСШТАБ
С 25 по 26 марта Кампус Biesse в Москве встре-
чал гостей своей первой домашней выставки 
формата Biesse Inside и знакомил всех с самы-
ми инновационными и передовыми техно-
логиями и программным обеспечением для 
деревообработки: в  шоуруме проводились де-
монстрации на работающих станках, в другом 
помещении проходили технические семина-
ры, на кампусе в распоряжении гостей была 
команда экспертов.

Кампус в Москве работает с осени 2019 года, 
и на его территории прошло уже множество 
мероприятий для клиентов, партнеров, ди-
леров и сотрудников (включая более 100  ин-
дивидуальных демонстраций для клиентов), 
однако двухдневная выставка Inside Biesse ста-
ла самой важной для филиала Biesse в России 
среди всех мероприятий с начала работы Кам-
пуса – российская версия известной выставки 
Inside была проведена с соблюдением высоких 
стандартов Biesse и дала всем участникам то 
самое узнаваемое ощущение присутствия 
в компании Biesse. 

«УМНЫЙ» 
ЗАВОД БУДУЩЕГО
В шоуруме Кампуса гостей ждало знакомство 
со всеми сторонами завода будущего: 12 техно-
логий, демонстрировавшихся в течение всего 
времени без перерывов, Digital  hub (отдель-
ная диджитал зона, где демонстрируются все 
программные продукты Biesse) и уникальные 
технические семинары, в центре внимания 
которых были самые последние и важные 

аспекты «умного» завода. Самой популярной 
у гостей семинаров темой стала концепция 
SmartAction, подразумевающая объединение 
станков в режиме реального времени в еди-
ную систему, что позволяет достичь увели-
чения скорости и оптимизации производства 
благодаря мощности и эффективности высо-
ко интегрированных решений. 

Гости нового московского Кампуса Biesse 
получили массу информации и впечатлений. 
Общение специалистов отрасли, клиентов и 
дилеров компании Biesse проходило при стро-
гом выполнении антиинфекционных предпи-
саний. Как пояснили организаторы меропри-
ятия, для них самым главным было и остается 
здоровье и благополучие партнеров!

Евгений Петров

Выставка Inside Biesse стала 
реальным примером слогана 
«Biesse never stops!» – «Биессе 
никогда не останавливается!»

При решении многих проблем человечеству было достаточно всего лишь осмотреться и 
позаимствовать идеи у матушки-природы. В свое время так создавались первые корабли 
и самолеты. Сегодня для руководителей деревообрабатывающих предприятий остро 
стоит вопрос накопления отходов. В природе не существует понятия «мусор», там каждый 
элемент возобновляем и получает новую жизнь. При использовании биологических прин-
ципов циркулярной экономики, а также современного высокотехнологичного оборудова-
ния процесс утилизации отходов становится максимально эффективным для бизнеса. 

ЕСТЬ РЕСУРС!
Отходы, получаемые в процессе производства, 
уже давно широко используются на многих 
деревообрабатывающих предприятиях как 
экологический ресурс для генерации энергии. 
В частности, эффективный процесс сушки 
древесины подразумевает работу при высо-
ком температурном режиме. Для создания 
таких условий тратится тепловая энергия, 
которую можно получить путем сжигания 
обычной древесной коры.

Производственное объединение (ПО) «Те-
плоресурс» сдало в эксплуатацию сушиль-
ный комплекс мелкофракционной древесины 
мощностью 5 т/ч по сухому продукту, на базе 
теплогенератора КТТГ-5000, в Республике 
Беларусь. Видом топлива служат низкокало-
рийные кородревесные отходы повышенной 
влажности, которые не представляется воз-
можным переработать в конечный продукт. 
Полный комплекс автоматизации позволяет 
управлять оборудованием одному оператору. 

Хочется отметить, что при использовании 
собственного топлива (отходы деревоперера-
ботки) то оборудование, которое позволяет его 
производить, окупается достаточно быстро. 
Иногда такое оборудование устанавливается 
и на предприятиях, не имеющих отношения к 
деревообработке. Это целесообразно, если ря-
дом есть лесопилки, производство мебели или 
другой источник опилок, стружек или коры. 

ПРИБЫЛЬНАЯ
УТИЛИЗАЦИЯ 

ПО «Теплоресурс» предлагает полный ассор- 
тимент котельного и вспомогательного обору-
дования для создания автоматизированной 
биотопливной котельной (мини-ТЭЦ) – это котлы 
и теплогенераторы на отходах деревообработки. 

Ре
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https://khabexpo.ru/
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UMIDS-2020:
АДАПТИРУЕМСЯ К ОБСТОЯТЕЛЬСТВАМ 

Ежегодно в Краснодаре проводится Международная выставка мебели, материалов, 
комплектующих и оборудования для деревообрабатывающего и мебельного производ-
ства UMIDS. Это одна из самых известных выставок России для специалистов предпри-
ятий, занятых деревообработкой и производством мебели, а также для представите-
лей мебельных салонов и магазинов, заинтересованных в пополнении ассортимента 
новыми коллекциями готовой мебели. Традиционно мероприятие проводилось весной, 
однако в этом году организаторам пришлось внести в сроки некоторые коррективы.

В 
связи с постановлением главы адми-
нистрации (губернатора) Краснодар-
ского края от 13.03.2020 № 129 «О введе-
нии режима повышенной готовности 

на территории Краснодарского края и мерах 
по предотвращению распространения новой 
коронавирусной инфекции (2019-nCoV)» в  ре-
гионе были отменены массовые мероприятия 
с участием более 1000 человек. Следуя данному 
постановлению и другим рекомендациям по 
предотвращению распространения инфекции, 
организаторы приняли решение о переносе вы-
ставки UMIDS на новые сроки – 26–29 августа 
2020  года. Место проведения остается преж-
ним – ВКК «Экспоград Юг», по адресу: г. Крас-
нодар, ул. Конгрессная, 1.

Несмотря ни на что, Международная вы-
ставка UMIDS остается самой крупной на Юге 
России выставкой мебели, предметов интерье-
ра, материалов, комплектующих и оборудова-
ния для деревообрабатывающих и мебельных 
производств. В  2019  году в выставке приняли 
участие 368 компаний из 9 стран мира (Россия, 

Деловая программа UMIDS создается на ос-
нове последних трендов отрасли с учетом ин-
тересов посетителей. Конференции и семинары 
включают выступления известных экспертов, 
аналитические исследования мебельного рынка 
страны в целом и Юга России в частности, прак-
тические мастер-классы. В 2020 году в Краснода-
ре пройдут следующие мероприятия: отраслевая 
бизнес-конференция «МЕБЕЛЬНЫЙ UPDATE: 
необходимые и неизбежные обновления на 
мебельном рынке (продукт, «упаковка», прода-
жи)», организованная маркетинговым агент-
ством Rekana при поддержке компании «МИР. 
Мебель. Инвестиции. Ритейл»; семинар «Каче-
ственный рост в производстве мебели. Эксперт-
ные мнения и технические решения»; Фестиваль 
мебельных франшиз; Дизайн-лекторий.

ФЕСТИВАЛЬ 
МЕБЕЛЬНЫХ ФРАНШИЗ
Впервые на выставке UMIDS пройдет Фести-
валь мебельных франшиз, организатором кото-
рого выступает коммуникационное агентство 
FC  Project. Выставка форматов готового бизнеса 
будет сопровождаться обширной деловой про-
граммой, на которой хедлайнеры отрасли обсу-
дят болевые точки мебельного ретейла. На пло-
щадке фестиваля, которая получила название 
«Территория  3F», выступят топы ведущих ком-
паний мебельной отрасли и крупнейшие ретей-
леры Юга России. Своими розничными кейсами 
поделятся «Аскона», «Эра», «Любимый дом», 
Мr. Doors, «Интердизайн», «Мебель Москва», 
«Натура Вера», «Лидер», Aristo, Premiumwerk, 
Perrino, «Вегас», «Киргу», «Мебель Импэкс» и 
многие другие.

Выставка UMIDS может стать трампли-
ном для увеличения объемов продаж мебели, 
предметов интерьера, материалов, комплек-
тующих, фурнитуры, оборудования и инстру-
ментов для деревообработки и производства 
мебели, благодаря прямому контакту с пред-
ставителями профильных предприятий Юга 
России и конечными потребителями. Согласно 
опросу гостей выставки, 85 % опрошенных посе-
тителей-специалистов являются держателями 
бюджета и принимают окончательные реше-
ния о закупках и заказах в компании или согла-
суют его с другими ответственными лицами.

Владимир Колпаков

Беларусь, Германия, Италия, Китай, Латвия, 
Польша, Турция, Украина). Общая площадь 
выставки составила около 21  тыс.  м2. Нет ни-
каких сомнений: когда мир выиграет битву с 
коронавирусом, организаторы UMIDS в оче-
редной раз подтвердят свой высокий уровень. 

ЗАНЯТЬ 
ПОЗИЦИИ
Гости выставки смогут увидеть полный спектр 
оборудования, технологий и материалов для 
производства мебели, а также широкий ассор-
тимент мебельной продукции. В 2020 году более 
50  производителей и поставщиков продемон-
стрируют новые станки, плоттеры и инстру-
менты, проведут тест-драйвы оборудования. 
Свыше 100 компаний представят обновленные 
коллекции лицевой и крепежной фурнитуры, 
материалы и комплектующие для изготовле-
ния мебели. Около 150 компаний займут 2 вы-
ставочных павильона и продемонстрируют все 
виды готовой мебели для дома, дачи, офиса, 
оформления ресторанов, кафе и гостиниц. 

Статистика выставки UMIDS-2019:

Общая площадь выставки – 21 000 м2

Количество участников – 368
Количество представленных стран – 9
Количество посетителей – 13 947

о выставке

Продуктовый интерес посетителей выставки (по данным www.umids.ru)
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https://www.umids.ru/ru-RU/
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В
связи с известными обстоятельства-
ми ожидаемые всеми специалиста-
ми Российская строительная неделя 
RosBuild-2020 и салон «Деревянное 

домостроение» были перенесены на 9–12 мар-
та 2021 года. 

А вот организаторы конкурса «Дерево в ар-
хитектуре  2020», итоги которого планирова-
лось огласить на этих мероприятиях, решили 
не откладывать приятную процедуру на це-
лый год и сообщили, что награждение побе-
дителей будет организовано в Москве в Цен-
тральном доме архитектора в мае 2020 года. 

Напомним, что организаторами смотра-кон-
курса являются Общероссийская творческая 
профессиональная общественная организация 
«Союз архитекторов России» и Межрегио-
нальная общественная организация «Союз мо-
сковских архитекторов». Его целью является 
демонстрация максимальных возможностей 
дерева в строительстве жилых домов и зданий 
различного назначения – от спортивных соору-
жений до деловых и торгово-развлекательных 
центров. Будем надеяться, что этот и подобные 
конкурсы смогут повернуть архитекторов Рос-
сии к его величеству дереву – самому древнему, 
известному человечеству не одно тысячелетие, 
и остающемуся самым инновационным строи-
тельному материалу…

Евгений Петров

От редакции:
итоги конкурса будут размещены на сайтах 
Союза архитекторов России, Союза московских 
архитекторов, АО  «Экспоцентр» и на сайте 
нашего журнала http://infoderevo.ru/

Парадокс древесины в 
том, что она является как 
самым традиционным, так 
и самым революционным 
стройматериалом

На конкурс представлены городские и загородные 
дома, поселки, спортивные, торговые и выставоч-
ные залы, стадионы, бассейны, аквапарки, атриу-
мы, зимние сады, культовые здания, сооружения 
промышленного назначения, павильоны, бани, 
детские игровые площадки и другие объекты, 
в которых используется дерево и которые были 
задуманы и реализованы за последние 10 лет.

НАГРАДЫ НАЙДУТ ГЕРОЕВ

Дерево – самый 
потрясающий материал 
для реализации любой 
фантазии архитектора

после ужесточения международного экологи-
ческого законодательства. Подробнее о трен-
дах, влияющих на развитие биотопливной 
сферы, читайте в нашем материале на с. 36.

ИНТЕРНЕТ  
НЕ ИМЕЕТ ГРАНИЦ
Стоит отметить, что «Биотопливный кон-
гресс – 2020» проходил не в самое простое вре-
мя. Редакция журнала «Деревообработка. Биз-
нес и профессия» не имеет желания лишний 
раз поднимать тему пандемии коронавируса и 
специально раскручивать ее, однако считаем, 
что в данном случае об этом стоит сказать. На-
помним, что именно в  марте 2020 года, в связи 
с увеличением случаев заражения коронавиру-
сом в мире и, в частности, в Европе, Правитель-
ством РФ было принято решение об ограниче-
нии международного воздушного сообщения. 
В связи с этим эксперты и спикеры, живущие за 
границей, не смогли прилететь в Россию, что-
бы поучаствовать в мероприятии очно.

Только благодаря профессионализму и сла-
женной работе организаторов был принят 

О
рганизаторы пятого биотопливно-
го конгресса решили, что наилуч-
шим местом для его проведения 
станет Crowne  Plaza St.  Petersburg 

Airport. За два дня стены отеля в рамках меро-
приятия посетили более сотни гостей, из них 
более 20  смогли стать участниками благодаря 
видеосвязи. Присутствующие делились друг 
с другом мнениями о  том, как свести убытки 
лесопильных предприятий к минимуму, иска-
ли негативные факторы, мешающие извлекать 
максимальную прибыль, говорили об экологи-
ческой катастрофе и других не менее интерес-
ных темах.

Каждый спикер старался осветить тему био-
топлива, основываясь на собственном опыте 
работы, многие точки зрения не совпадали 
между собой, однако никто из участников не 
спорил с тем, что сам процесс перехода пред-
приятий на биотопливо является общемиро-
вой тенденцией, хотя вплоть до конца XX века 
большинство стран прекрасно удовлетворяли 
свои потребности без биотоплива. Эксперты 
уверены, что ситуация начала в корне меняться 

ряд очень быстрых и правильных решений, 
чтобы обеспечить выступления иностранных 
экспертов с помощью использования систем 
видео-конференц-связи. В  центральном зале 
перед гостями мероприятия выставили боль-
шой экран, где и можно было увидеть спике-
ров из других стран. Видеосвязь позволяла не 
только передавать голос, но и одновременно 
демонстрировать всем присутствующим пре-
зентацию той или иной темы. 

ЖИВОЕ ОБЩЕНИЕ
Без живого общения такие мероприятия не 
обходятся, некоторые гости как раз и делают 
ставку именно на личные встречи с ведущими 
экспертами отрасли, на профессиональные 
обсуждения за чашкой кофе, которые могут 
привести к заключению партнерских соглаше-
ний. Так или иначе, всегда полезно обменять-
ся опытом, обсудить запросы рынка и нужды 
предприятий, тем более если компании рабо-
тают в одной индустрии. 

По предварительным оценкам, в мероприя-
тии приняло участие около 170 участников из 
разных регионов России и более 10 зарубежных 
стран. На два дня Санкт-Петербург превра-
тился в точку пересечения профессиональных 
взглядов людей, которые глубоко погружены в 
тему биотоплива и знают, о чем они говорят. 
Можем точно сказать, что скучно не было, 
надеемся, что организаторы закрепят данный 
результат и в следующем году «Биотопливный 
конгресс» пройдет с еще большим успехом.

В конце марта 2020 года в Санкт-Петербурге прошло крупнейшее бизнес-мероприятие 
биотопливной отрасли – «Биотопливный конгресс». Несмотря на последние события, 
связанные с распространением коронавируса по планете, мероприятие сохранило  
свой международный статус – иностранные эксперты смогли присоединиться  
к присутствующим спикерам в режиме онлайн. Международный бизнес-конгресс  
послужил отличной площадкой для обсуждения вопросов биотопливного рынка,  
каналов сбыта, торговли, ценообразования, оптимизации ресурсов и повышения эффек-
тивности производства.

ВСЕ О БИОТОПЛИВЕ

• Будущее рынка биомассы: пеллеты  
и не только.

• Биотопливо и проблемы перехода 
к циркулярной экономике.

• Анализ основных рынков для сбыта  
российского биотоплива.  
Поиск перспективных рынков. Разли- 
чия европейских и азиатских рынков. 
Требования, предъявляемые к био- 
топливу на мировых рынках.  
Оптимизация стоимости логистики.

• Потенциал роста российского рынка 
и его роль в глобальном пеллетном 
рынке.

• Сырьевое обеспечение производителей 
биотоплива: где найти новые возмож-
ности?

• Взаимодействие отрасли с региональ-
ными властями.

• Создание отраслевых союзов.
• Технологические решения при произ-

водстве биотоплива. Экономика про- 
изводства. Новые продукты.

• Пеллеты/брикеты – прогноз по сбыту 
и ценообразованию.

• Альтернативные способы переработки 
отходов (сжигание) и другие вопросы 
отрасли.

актуальные темы конгресса
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СРЕДИ ЛЕСОВ – БЕЗ ЛЕСА?

На территории Иркутской области сосредото-
чено свыше 10 % лесов России. А доля ценных 
хвойных пород (сосны и кедра) значительна 
даже в масштабах всей планеты.

По данным государственного лесного реестра 
на 1 января 2016 г., леса в регионе занимали 
64 млн 172 тыс. га, что составляло 82,8 % от 
общей территории.

А
дминистрация города Братск обра-
тилась к правительству Иркутской 
области с просьбой предоставить 
собственную лесосырьевую базу 

двум крупнейшим предприятиям Братска 
по глубокой переработке древесины  – ООО 
«Ангара Плюс» и ООО «ДеКом». Проблемы с 
сырьем руководители предприятий обсудили 
на встрече с мэром Братска Сергеем Серебрен-
никовым.

У обеих компаний есть право получать соб-
ственные лесосырьевые базы. Однако соответ-
ствующие решения не приняты.

– Для того чтобы получить право вести в со-
ответствии с российским законодательством 
собственную заготовку леса и 100  % древеси-
ны перерабатывать в Иркутской области, мы 
взяли на себя огромные обязательства и перед 
банками, и перед Минпромторгом РФ, и перед 
Рослесхозом. Эти обязательства касаются ве-

личины прибыли, размера заработной платы, 
создания рабочих мест, – прокомментировал 
ситуацию соучредитель ООО «ДеКом» Влади-
мир Ковыляев.

Если вопрос с лесосырьевой базой не решит-
ся, то объемы производства могут сократить-
ся, а это повлечет за собой и сокращение числа 
работников, причем уже в этом году.

– Как минимум 50–70 % от своей сырьевой 
потребности предприятие должно обеспе-
чивать собственными ресурсами  – таков об-
щемировой стандарт,  – пояснил Владимир 
Ковыляев.  – Чтобы предприятие работало 
стабильно и люди получали достойную зара-
ботную плату, а она у нас достойная, необхо-
димо из месяца в месяц, из квартала в квартал, 
из года в год планомерно обеспечивать произ-
водство сырьем. Этого невозможно добиться, 
покупая сырье на свободном рынке, как про-
исходит сейчас.

Сергей Серебренников поддержал инициати-
ву создания собственной лесосырьевой базы.

– Речь идет о развитии малого и среднего 
бизнеса, налоговые отчисления которого со-
ставляют значительную часть доходов город-
ского бюджета, – сказал мэр. – Мы давно и си-
стемно поддерживаем этот сектор экономики 
города. Сегодня на предприятиях «Ангара 
Плюс» и «ДеКом» сложилась ситуация, когда 
запасов сырья хватит лишь на полгода. Пред-
приятия передовые. Бревно перерабатывается 
на 100 %, в дело идет все, от коры до опилок. 
А  собственной сырьевой базы нет  – вынуж-
дены покупать лес на нестабильном рынке. 
Отсюда невозможность дальнейшей реализа-
ции инвестиционных программ. Мы готовы 
поддержать деревообрабатывающие предпри-
ятия Братска на всех уровнях.

Сергей Серебренников дал поручение под-
готовить письмо в правительство области с 
подробным описанием ситуации и предложе-
нием создать рабочую группу на региональ-
ном уровне по решению проблемы. 

Евгений Хольц

В собственной лесосырьевой 
базе в Братске нуждаются сразу 
два предприятия по глубокой 
переработке древесины – 
ООО «Ангара Плюс» и ООО «Де-
Ком». Из-за проблем с сырьем 
они могут остановить работу уже 
в середине 2020 года.

История предприятия «Ангара Плюс» началась  
в Братске в 2003 г. В планах предприятия  
сегодня – запуск сортировочных линий для  
пиловочника и пиломатериалов, строительство 
котельного комплекса, сушильного комплекса 
объемом 3000 м3 единовременной загрузки, 
увеличение производства продукции глубокой 
переработки до 24 000 м3 в год, строительство  
производства по выпуску древесных топлив- 
ных гранул объемом 30 000 м3 перерабатывае- 
мого сырья в год.

Завод «Ангара Плюс» экспортирует продукцию 
в страны Средней Азии и Прибалтики, Восточной 
и Западной Европы, а также в Японию и Китай.

справка

«ДеКом» начало свою деятельность в апреле  
2009 г. и включает в себя 2 лесопильных ком-
плекса: первый – в составе автоматизированной 
фрезерно-брусующей линии Linck производи-
тельностью до 18 000 м3 в месяц по входу, второй 
комплекс – в составе двух ленточнопильных 
станков, кромкообрезного станка, многопиль- 
ного и горбыльного станков, производитель- 
ностью до 4500 м3 в месяц; сушильный комплекс; 
два цеха по производству погонажных изделий 
производительностью до 2000 м3, оборудованные 
современными строгальными станками Weinig, 
заточным оборудованием Vollmer, паркетной 
линией, линией сращивания, пресс-ваймой; линия 
гранулирования производительностью 2,5 тонны 
древесных гранул в час.

традициям, использовать новые технологии и 
натуральную древесину.

КТО ЧЕМ СЛАВИТСЯ
Журналист Дэвид МакКэндлесс исследовал са-
мые популярные вещи в разных странах мира, 
собирал статистику в Интернете и  анализи-
ровал ее. Дэвид использовал как новостные, 
так и исследовательские материалы, а  также 
данные всемирных организаций. Если страна 
характеризовалась несколькими интересными 
вариантами, исследователь выбирал самый ин- 
тересный из них. Оказалось, что в  Израиле 
проводятся самые продвинутые медицинские 
исследования, Парагвай отметился позитив-

ным взглядом на жизнь, Руанда лидирует по 
количеству женщин в парламенте, а  Марокко 
больше всех добывает, экспортирует и импор-
тирует аргановое масло.

Мебель и различные предметы быта наполняют нашу жизнь содержанием, они соз- 
дают определенные ощущения. Представьте, что вы зашли в комнату и видите 
перед собой чешскую стенку, польские стулья, стол из ГДР, что вы почувствуете? 
И совсем иной импульс будет рожден в вашей душе, если ровно эту же комнату об-
ставить мебелью из Тайланда или Индии. Давайте вместе совершим сейчас неболь-
шое путешествие по нашей мебельной планете и поговорим о той мебели, которую 
делают в разных регионах мира.

ДЕРЕВЯННЫЙ ГЛОБУС

Более 10 % мировой 
мебельной продукции 
производится в Италии

П
ристегните ремни и поудобнее уса- 
живайтесь, мы начинаем путешествие. 
К слову, какое бы кресло вы предпоч-
ли для долгой дороги? Думаю, что 

ваш выбор будет зависеть от множества обсто-
ятельств: в каком времени вы выросли, в какой 
стране, в какой культуре. 

ЕВРОПА 
По мнению многих экспертов, эталоном ка-
чества сегодня является мебель из Италии. 
Производители этой страны на протяжении 
многих десятилетий являются примером для 
всего мира. Еще со времен эпохи Возрождения 

итальянские диваны считались самыми стиль-
ными, а гости, увидевшие такую мебель, сразу 
понимали, что находятся дома у человека с 
превосходным вкусом.

Для современной итальянской мебели харак-
терно огромное разнообразие форм и интерес-
ных дизайнерских решений. Местные умельцы 
смогли возвести ее в ранг искусства, добившись 
совершенства в каждой детали. У  многих ме-
бельных брендов вы найдете свои особенности, 
но в целом все они будут разделены по трем ос-
новным направлениям – авангард, минимализм 
и неоклассика. При этом практически каждая 
фабрика будет отдавать дань историческим 
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можно найти более доступные варианты, вы-
полненные из шпона или МДФ. Для окраски 
производитель чаще всего использует белый 
и черный цвета, но можно встретить бежевые 
и коричневые образцы. Чтобы поверхности 
были яркими и блестели, их обрабатывают 
лаком в несколько слоев. Но каким бы до-
статком ни обладала китайская семья, в боль-
шинстве своем ее членам по вкусу придутся 
различные элементы роскоши, поэтому де-
ревянная мебель в китайской квартире прак-
тически никогда не отличается скромностью 
исполнения. Еще одна особенность мебели 
в  этой стране заключается в ее многофунк-
циональности, которая обусловлена ограни-
ченностью жилого пространства. К примеру, 
кровать может трансформироваться в стол со 
стульями, диван или набор тумбочек. 

Для создания роскошной мебели очень 
подходит один из самых дорогих сортов дре-
весины  – тик. Из него изготавливают тради-
ционную мебель в Тайланде. Тик идеален для 
создания роскошных резных объемных панно, 
его ценят за долговечность и способность про-
тивостоять высокой влажности. Кроме того, 
тайцы используют для производства элитной 
мебели каучуковое дерево  – гевею. Это веч-
нозеленое тропическое дерево растет по всей 
Юго-Восточной Азии и,  в частности, очень 
распространено в Таиланде. Местные умель-
цы создают из такого дерева настоящие про-
изведения столярного искусства с уникаль-
ным дизайном, придающим мебели из гевеи 
неповторимый шарм. Такая мебель традици- 
онно украшается богатой глубокой резьбой, 
что также производит впечатление.

РАБОТАЕТ? 
В Америке популярна поговорка: «Если работа-
ет – не трогай». Это правило переносят на мно-
гие аспекты жизни, в США до сих пор исполь-
зуют старинные выключатели и электрические 
розетки с тремя отверстиями для входа. То 
же относится и к мебели. Так, традиционные 
американские кровати довольно высокие, их 
делали такими еще во времена колонизации, 
чтобы холод с пола не проникал в постель. На-
следием прошлых лет являются и встроенные 
деревянные шкафы – это просто американская 
классика. В  гостиной нередко можно увидеть 
деревянные стеллажи, комоды и тумбы. Кар-
касы для американских диванов также изготав-
ливаются из прочной древесины.

Гармоничное смешение разных стилей ярко 
проявляется в оригинальном дизайне амери-
канской мебели. Многие элементы проникли 
в  структуру дизайна этой мебели из Велико-
британии. Порой американская мебель будет 
выглядеть даже более британской, чем в  са-
мой Британии, с классическими деревянными 
деталями, тяжелой фурнитурой и использо-
ванием массива. Американцы стараются под-
бирать для своих интерьеров мебель в одном 
стиле, вы можете посетить десяток разных до-
мов на одной улице и минимум в половине из 
них увидите однотипную меблировку.

Владимир Колпаков

мебельном рынке, то китайских можно назвать 
передовиками производства в мебельной от-
расли. Однако по причине того, что Китай в 
основном славится своим экспортом, вы прак-

тически не найдете информации о внутреннем 
мебельном рынке этой страны. Я  даже скажу, 
что у вас больше шансов найти информацию 
об итальянской мебели, сделанной в Китае, 
чем об истинно китайской. 

Элитная китайская мебель производится 
с использованием массива разных пород дере-
ва, но и стоит она недешево. На рынке всегда 

За последние 10 лет ки- 
тайские мебельные ретей- 
леры получили 67 млрд 
долларов прибыли

Подробнее изучив материалы исследования, 
я заметил, что около графы «Филиппины» сто-
ит надпись – красное дерево. Широко исполь-
зуемым в мебельном производстве термином 
«красное дерево» принято именовать элитные 
сорта древесины. Они имеют уникальные от-
тенки и рисунки, за что так высоко ценятся, 
красота некоторых пород столь яркая, что 
сравнима с драгоценными камнями. Филип-
пинское красное дерево является тропической 
лиственной породой, которая встречается 
в  Малайзии, Индонезии и Филиппинах. Дан-
ная древесина отлично поддается обработке 
и имеет высокую плотность. Благодаря этому  
материал ценится в строительстве лестниц, 
входных дверей и мебели, а иногда его исполь-
зуют для изготовления оконных рам.

СДЕЛАНО В АЗИИ
Если итальянских производителей и дизайне-
ров принято считать законодателями моды на 

Чешские стенки были популярны во 
времена СССР, но и сейчас мебель из 
Чехии пользуется спросом. Эта страна, 
безусловно, славится мебелью из гнутого 
дерева. Кроме того, в самом сердце 
Европы рождается на свет превосход-
ная фурнитура, с которой, к слову, есть 
определенные сложности в России. Из-за 
того, что чехи не испытывают трудностей 
с пиломатериалами, брусом, шпоном 
и ДСП, в последние годы их мебельная 
промышленность отметилась высокими 
показателями роста, в частности, был 
отмечен рост экспорта чешской мебели. 

Чехия

Африканский стиль сочетает в себе 
традиции многих стран континента, но 
за его основу берутся черты, присущие 
климату и природным особенностям, 
культурным традициям и определен-
ным материалам. Мебель с африкан-
ского континента обладает тяжелыми 
и угловатыми формами, преимуще-
ственно изготавливается из темных 
пород древесины. Черное дерево не 
боится перепадов температур и изме-
нений режима влажности, а прочность 
и красота этого материала восхищала 
еще древних египтян. 

Африка

https://www.meb-expo.ru/
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Сказать по правде, в процессе выбора нового оборудования мало кто задумывается 
о его будущей доставке. В приоритете – инженерные параметры самого оборудова-
ния и результат, который использование данного оборудования позволит получить. 
Поэтому покупателя интересуют прежде всего технические характеристики и произ-
водительность оборудования, наличие определенных опций, ну и, конечно, стоимость. 
Вопрос, как и на каких условиях это оборудование по факту готовности будет до-
ставлено, особенно от зарубежных поставщиков, встает позднее. И тем не менее без 
его решения ни один завод еще не был построен.  

ЛОГИСТИКА: 
ВЗГЛЯД ПРОФЕССИОНАЛА 

ВРЕМЯ – ДЕНЬГИ!
Роль логистики в принципе переоценить 
сложно, ведь от того, доставлено ли обору-
дование в целости и сохранности в четко 
намеченные сроки, зависит начало работ по 
установке и запуску оборудования  и, соот-
ветственно, получение предприятием-поку-
пателем первых партий продукции. Поэтому 
доставка представляет собой очень важный 
элемент в общей цепочке, однако ее стои-
мость по факту оказывается не такой уж высо-

кой. В зависимости от проекта она колеблется 
в пределах 3–5 % от стоимости оборудования, 
ведь при правильно выбранной компании, 
предоставляющей транспортно-экспедици-
онные услуги, вам просчитают различные 
варианты транспортировки оборудования и 
подберут тот, который с учетом конкретно ва-
шей ситуации будет оптимальным – и с точки 
зрения экономики, и с учетом различных фак-
торов: особенностей оборудования, наличия 
негабаритных узлов и элементов и т. д. 

И все же главным фактором, определяю-
щим то, каким видом транспорта оборудова-
ние поедет от производителя до площадки 
его будущей установки, является расстояние. 
К  примеру, перевозка на дальние расстояния 
автотранспортом  – самый дорогой из всех 
возможных вариантов. И,  как правило, опти-
мальным пределом для нее считается 2000 км. 
Однако автотранспорт широко применяется в 
цепочках мультимодальных перевозок  – ска-
жем, до либо из порта или железнодорожной 
станции. Если же вы опасаетесь перегрузок 
оборудования в пути, которые неизбежны при 
таком виде транспортировки, скорее всего вам 
предложат мультимодальную перевозку в кон-
тейнерах как наиболее экономичный вариант. 
В этом случае оборудование остается надежно 
закрепленным внутри контейнеров, которые 
поедут к вам разными видами транспорта. 

К  слову сказать, у каждого вида транспор-
тировки свои преимущества. Так, перевоз-
ка по железной дороге представляет собой 
наиболее дешевый вариант. Суда позволяют 
доставлять большие партии, а факт одновре-
менного прибытия на место всего оборудова-
ние упрощает его таможенную очистку. Что 
до автотранспорта, его использование обес- 
печивает наибольшую гибкость при выборе 
маршрута и пункта таможенного оформле-
ния. Автотранспорт – это также возможность 
доставки door-to-door («от  двери до  двери») 
без каких-либо дополнительных перегрузок 
на пути следования. 

Впрочем, доставка оборудования  – это 
отнюдь не только его транспортировка как 
таковая. Есть множество других моментов, 
которые важно учитывать как до отправки 

оборудования, так и по прибытии транспорт-
ных единиц на место. 

Обо всем этом беседуем с Ольгой Сиземо-
вой, генеральным директором ООО «Сорб» – 
компании, более 10 лет успешно работающей 
в сфере транспортно-экспедиционного обслу-
живания. И начнем наш разговор с простого и 
важного – сроков доставки. 

– Мы всегда рассчитываем сроки исходя из 
реальных возможностей. И  надо отметить, 
что срок доставки зависит не только от време-
ни нахождения оборудования на транспорте, 
но и в  значительной степени от того, какой 
объем оборудования включен в доставку. Ча-
сто объем настолько значительный, а его пе-

У каждого вида доставки 
есть свои преимущества 
и нюансы

него компонента могут быть значительные. 
А учитывая российские расстояния и особен-
ности, те сроки, которые мы прописываем в 
своих контрактах, являются максимальны-
ми. Но, как любая серьезная компания, мы 
безусловно стремимся эти сроки сократить и 
работать в пользу клиента, направляя на это 
значительные собственные ресурсы. 

ПОНЯТНЫЙ 
ВЫБОР 
– В чью же сферу ответственности – произ-
водителя или покупателя – входит доставка 
оборудования с завода-изготовителя до ме-
ста его установки? 

– В  зависимости от того, на каких услови-
ях это самое оборудование покупается. И  ус-
ловия эти прописаны в торговом контракте. 
Наша практика показывает, что при соверше-
нии импортных сделок по покупке оборудова-
ния для лесопиления и деревообработки наи-
более предпочтительный вариант  – FCA на 
территории завода-изготовителя (прим. ред.: 
Инкотермс  2010). Говоря простыми словами, 
это означает, что ответственность производи-
теля (продавца) заканчивается в момент, когда 
оборудование, прошедшее за его счет экспорт-
ное таможенное оформление, загружается его 
силами в транспортное средство, предостав-
ленное покупателем. А при мультимодальной 
перевозке производитель обязан погрузить на 
первое предоставленное покупателем транс-
портное средство в общей цепочке доставки. 

Надо сказать, что условия FCA на терри-
тории завода-изготовителя обеспечивают бу-
дущему покупателю хорошую возможность 
сравнения цен на оборудование у разных по-
ставщиков. То есть при таких условиях мы ви-

ревозка столь сложная, включая различного 
рода негабариты, необходимые согласования 
и т. д., что только погрузка оборудования мо-
жет занимать до двух месяцев. Но важно оз-
вучить, что и  покупателю это оборудование 
тоже будет приходить поэтапно, в  течение 
двух месяцев. Поэтому сроки с момента начала 
погрузки первой партии до отправки послед-

Ольга Сиземова,  
генеральный директор ООО «Сорб»

В странах ЕС принято, что доставка 
оборудования с завода-изготовителя 
до покупателя входит в сферу ответ-
ственности производителя оборудова-
ния. В России же – напротив, вопросы 
доставки решает покупатель. Связано 
это с тем, что для поставок оборудо-
вания из-за рубежа транспортировка 
неразрывно связана с процедурами 
его таможенной очистки. В случае, 
если таможенная очистка в России 
лежит на продавце, он сталкивается 
с некоторыми, порой непреодолимыми 
препятствиями. Иностранные произ-
водители не являются резидентами, 
а значит, налогоплательщиками в РФ. 
Уплачивая при таможенной очистке 
в России таможенные пошлины и, 
главное, НДС, нерезиденты теряют 
право возмещения НДС, в то время 
как любой российский покупатель (на-
логоплательщик) сделает это согласно 
российскому законодательству. А это 
20 % от таможенной стоимости товара. 
Слишком много, чтобы потерять.

это интересно

https://www.krasfair.ru/
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дим «чистую» цену оборудования, без расхо-
дов по транспорту. Однако надо понимать, что 
при этом все дальнейшие риски по транспор-
тировке оборудования, таможенной очистке 
в стране прибытия и  т.  д. лежат на покупа-
теле, поэтому правильный выбор поставщи- 
ка транспортно-экспедиционных услуг  – во-
прос ключевой. Кстати, даже раскрепления 
элементов, погруженных производителем 
в  транспортное средство, выполняются си-
лами выбранной покупателем транспортной 
компании. Именно она должна предоставить 
замки, стропы, сепарационный материал, 
чтобы зафиксировать груз в транспортном 

средстве. Причем это касается всех видов 
транспорта. Но если для машин эти крепеж-
ные и сепарационные материалы не несут 
большой стоимостной нагрузки, то, скажем, 
для судов стоимость только сепарационных 
материалов может достигать 20–25 тыс. евро! 
Однако безусловно есть смысл тратить такие 
суммы на закрепление-раскрепление и  при-
менение сепарационного материала, ведь их 
применение в принципе в очень значитель-
ной степени снижает риск ущерба для обору-
дования в пути следования, особенно когда 
речь идет о перевозке морскими судами.

ГАБАРИТНЫЙ 
НЕГАБАРИТ
– Насколько часто приходится иметь дело 
с  перевозкой негабаритных элементов, и  
представляет ли это какие-то сложности? 

– То, что вы обозначили в вопросе как слож-
ности, я бы скорее назвала особенностями. 
Это, как и многие другие аспекты,  – вопрос 
практики и опыта. Если вы не сталкиваетесь 
с чем-то регулярно, не делаете что-то каждый 
день, зачастую бывает сложно понять, как и 
с какой стороны к этому подойти. Перевозка 
негабарита для нас – вполне обычная практи-
ка. И, конечно, предлагая своим клиентам ва-

риант доставки оборудования, мы учитываем 
возможности разных видов транспорта и име-
ющиеся для каждого из них ограничения по 
перевозке негабаритных грузов. 

Наиболее простой вариант перевозки нега-
барита – морские суда, так как наше оборудо-
вание не выходит за габариты судна. А вот для 
автомобильного транспорта и для вагонов 
есть ограничения по габаритам перевозимо-
го груза. Но следует отметить, что в  целом 
железная дорога обладает значительными 
ресурсами для перевозки негабарита, здесь 
существуют разные классы негабаритности. 
Так, мы без проблем перевозим 18-метровые 
барабаны, другие узлы и станки, представля-
ющие собой негабариты первой степени – са-
мые сложные. 

Для автотранспорта все немного сложнее, 
хотя это тоже вопрос практики и правильной 
подготовки документации. При превыше-
нии стандартных габаритов груза необходи-
мо получать разрешение в  ФДА Росавтодор. 
Согласно поданной заявке согласовываются 
вид груза, его габаритно-весовые характе-
ристики, а  также  – обязательно  – маршрут 
следования. Последнее обусловлено тем, что 
мы ездим в дальние уголки – и где-то по пути 
следования может встретиться низкий мост, 
где-то есть ограничения по нагрузкам на ось, 
никто не отменял и сезонное закрытие дорог. 

Говоря в  общем, перевозка негабаритных 
грузов – большой и важный, а также доволь-
но трудоемкий вопрос. В нашей практике не 
раз бывали случаи, когда совместно с произ-
водителем приходилось принимать реше-
ние, к примеру, о снятии каких-то элементов 
со станка для его последующей транспорти-
ровки с учетом всех имеющихся требований 
и возможностей. И, конечно, такое было бы 
невозможно без прямого контакта с произво-
дителем оборудования и общего понимания 
ситуации и целей.

В ЦЕЛОСТИ 
И СОХРАННОСТИ
– Как обеспечить сохранность оборудования 
в пути?

– Выше мы уже говорили о важности пра-
вильного и качественного закрепления обору-
дования внутри транспортных средств – это, 
безусловно, призвано обеспечить сохранность 
в  процессе транспортировки. Однако это, 
конечно, не все. Организуя процесс достав-

ки оборудования, мы сотрудничаем только 
с  проверенными транспортными компания-
ми. Как бы банально это ни звучало, это то, 
чем нельзя пренебрегать. А в своих договорах 
с транспортниками мы прописываем даже та-
кие моменты, как стоянки автомобилей в ноч-
ное время – согласно нашим требованиям, они 
допускаются только на закрытых охраняемых 
парковках, пломбами к стене. 

Однако не менее важно и то, насколько пра-
вильно клиент сможет обеспечить приемку 
доставленного оборудования, особенно если 
оно доставляется в  открытых вагонах. По-
чему это важно? Потому что, к  сожалению, 
мы должны признать, что наибольший риск, 
который существует при перевозке,  – это ба-
нальное воровство. Поэтому так важно имен-
но на этапе приемки груза понять, что груз 
пришел не только, как говорится, в целости 
и сохранности, но и в полном объеме. И если 
механические повреждения груза на нашем 
оборудовании, как правило, исправимы, то 
в случае, когда в пути следования что-то укра-
ли, это необходимо выявить сразу. Во-первых, 
мы начнем разбираться, кто ответственен за 
стоимостный ущерб. А  во-вторых, и  это, по-
жалуй, даже важнее, чем то, что было во-пер-
вых, – чем раньше обнаружится утрата груза, 
тем раньше мы сможем приступить к процессу 
допоставки. И здесь становится неважно, за чей 
счет пойдет само изготовление, за чей счет бу-
дет выполняться его транспортировка,  – важ-
но, что украдены могут быть такие элементы, 
без которых запуск завода в срок невозможен. 

Поэтому в своих контрактах мы четко про-
писываем требования по приемке оборудова-
ния. Прежде всего доставленное по железной 
дороге оборудование должно приниматься 
в  вагонах. Почему? Дело в  том, что каждый 
перевозчик в цепочке – не важно, сколько их 
было по договорам в  случае мультимодаль-
ной перевозки – несет ответственность за груз 
с момента его приемки у отправителя до мо-
мента выдачи получателю. А снятый с вагона 
груз является выданным получателю. 

Поэтому так важно до снятия груза с  под-
вижного состава зафиксировать и внешние по-
вреждения оборудования, и  факты вскрытия 
упаковок. Если же речь идет о  контейнерах, 
то важно проверить их целостность, а также 
оригинальность пломб. Если пломбы пред-
усмотрены, они указываются в транспортной 
накладной, а установка новых и  их номера 
(к  примеру, в случае досмотра на таможне 
с открыванием контейнера) фиксируется в со-
ответствующем акте. Я всегда призываю кли-
ентов: будьте предельно внимательны, ведь 
это в первую очередь в ваших интересах!

– Но ведь для того, чтобы покрывать 
ущерб, причиненный в процессе транспор-
тировки, существует страховка? 

– Верно, однако страховка  – не панацея. 
Ведь одно дело – страховое возмещение и со-
всем другое – время, которое будет потеряно 
в связи с тем, что какое-то утраченное обору-
дование необходимо допоставить, а какое-то 
придется изготавливать вновь. А  учитывая, 
что сегодня срок изготовления, скажем, стан-
ка достигает полугода, можно без труда сде-
лать выводы о том, что потерянное в  связи с 

Как ни странно, каких-либо стандартных, отработанных 
годами схем погрузки оборудования в транспортные 
средства фактически не существует. И каждый раз это 
в какой-то степени творческий процесс. Задача погруз-
ки заключается в том, чтобы погрузить оборудование не 
только надежно, но и максимально плотно, по возмож-
ности снизив количество единиц подвижного состава, 
занятого для доставки конкретного оборудования. Тем 

самым экономятся средства покупателя. При этом все 
мы понимаем, что оборудование, о котором идет речь – 
это не мешки, не коробки, не единицы правильных гео-
метрических форм. И поэтому зачастую, чтобы наиболее 
плотно заполнить транспортное средство, приходится 
до нескольких раз загружать и выгружать элементы в 
процессе погрузки – для нахождения наиболее опти-
мального варианта их размещения. 

ПРАКТИЧНО-ТВОРЧЕСКИЙ ПОДХОД

Процесс закрепления 
погруженных элементов 
занимает примерно столь-
ко же времени, сколько 
их погрузка 

ожиданием время не компенсиру-
ет никакая страховка. 

Однако это не значит, что стра-
ховка неактуальна. Исходя из на-
шего опыта, скажу, что страховка 
обоснованна, учитывая средние 
ставки на оборудование, которое 
мы перевозим, – они варьируют-
ся в  пределах 0,06–0,08 от  стои-
мости оборудования. 

Страховка представляет наи-
большую актуальность для су-
довых партий. Ведь суда ходят 
круглогодично, и  в периоды 
штормов с  грузом теоретически 
может случиться все что угодно. 
Может смыть палубный груз. 
Или же ввиду большого волне-
ния вод груз может быть смещен 
внутри трюмов, вследствие чего 
может произойти замятие и ме-
ханическое повреждение груза. 

Найти страховую компанию – 
вопрос несложный, сегодня эти 
услуги на рынке широко пред-

ставлены. Однако вопрос стра-
хового возмещения не всегда так 
прост, как хотелось бы. И связано 
это не в последнюю очередь с не-
обходимостью правильного и 
в срок оформления значительно-
го объема документации, в кото-
рой непросто сориентироваться, 
если сталкиваешься с этим в пер-
вый раз.

Поэтому могу посоветовать 
вот что: при работе со страхов-
кой важно, чтобы у  вас был на 
руках не только полис, но и «па-
мятка», которую необходимо 
получить у страховой компании 
в момент заключения договора 
страхования. Это конкретная 
пошаговая инструкция, согласно 
которой нужно действовать при 
наступлении страхового случая. 
Какие именно документы тре-
буется подготовить, в  какой по-
следовательности и в какие сро-
ки  – для того, чтобы страховая 
компания без проблем приняла 
их для подтверждения страхово-
го случая. Нелишним будет так-
же заранее уточнить, требует ли 
ваша страховая компания прове-
дения покупателем инспекции 
оборудования при погрузке на 
транспортное средство в  месте 
отправления. И  еще маленький 
совет: если вы заключаете дого-
вор страхования, делайте это без 
права регресса. 

ПРЕИМУЩЕСТВО 
В КОМПЛЕКСЕ
– Почему покупатель обращает-
ся к вам?

– Часто клиент выбирает нашу 
компанию, когда понимает, что 
мы можем не только комплекс-
но доставить оборудование от 
зарубежного производителя, но 
и берем на себя все заботы по 
таможенной очистке такого обо-
рудования. Этот момент игра-
ет весьма существенную роль. 
Ведь логистика  – это не только 
транспорт. И,  возвращаясь к 
срокам доставки, с  которых мы, 
собственно, и начали наш разго-
вор, – очень часто они зависят не 
только от транспортировки – от 
вида транспорта, маршрута, уда-
ленности покупателя и постав-
щика. Сюда же входят и сроки 
таможенной очистки. И вот эти 
сроки по факту оказываются бо-
лее важными, чем сроки, когда 

оборудование находит- 
ся на транспорте. Ведь 
саму перевозку  и ее 
сроки можно сплани-
ровать и, исходя из на-
шего опыта, гарантиро-
вать их. Но то, сколько 
оборудование простоит 

под таможенной очисткой, мы 
не знаем никогда. Однако мож-
но с  уверенностью сказать: это 
напрямую зависит от опыта ком-
пании, которая занимается орга-
низацией таможенного оформ-
ления. 

Транспортно-экспедиционные 
услуги в  нашей сфере не имеют 
смысла без комплекса таможен-
ных услуг. И нельзя определить, 
что важнее – правильно органи-
зованная экспедиция или тамо-
женное оформление. В  разных 
ситуациях по-разному. Но важ-
но, что за оба этих звена в цепоч-
ке должна отвечать одна компа-
ния,  – тогда весь этот процесс 
пройдет ровнее, значительно 
спокойнее, и по факту для кли-
ента выйдет дешевле. 

Беседовала 
Полина Метс

От редакции:
мы непременно продолжим нашу бе-
седу с Ольгой Сиземовой на страни-
цах рубрики «Консультант» одного 
из ближайших номеров нашего жур-
нала. Речь пойдет о таможенном 
оформлении импортируемого обо-
рудования. Тема не только важная 
и обширная, но и очень интересная  

Транспортировка оборудо-
вания без страховки – 
дело весьма рискованное

Во многом от поставщика транс-
портно-экспедиционных услуг 
зависит, когда и как оборудование 
начнет приносить вам прибыль
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решений. Для таких проектов с начала ста-
дии проектирования до запуска линии сор- 
тировки обычно проходит около года.

На российском рынке большую популяр-
ность имеет бывшее в  употреблении обору-
дование, которое заказчики самостоятельно 
приобретают в Европе. Линии, которые зача-
стую находятся в эксплуатации около 40 лет, 
по-прежнему пригодны для целей промыш-
ленного производства, что является призна-
ком высоких стандартов качества. Для этого 
оборудования Renholmen может предложить 
модернизацию и восстановление для поддер-
жания или повышения уровня производи-
тельности, а также замену отдельных узлов и 
агрегатов. 

ВСЕ ПО ПЛАНУ
Renholmen имеет большой штат квалифици-
рованного персонала, в  том числе специали-
зированные команды для различных этапов 
производства  – проектирования, строитель-
ства, производства, программирования и тех- 
нического обслуживания. Обычно бригада 
специалистов компании направляется для 
шефмонтажа, контроля, запуска и обучения 
персонала лесопильного завода. Непосред-
ственно механический монтаж выполняется 
местными подрядчиками под надзором пред-
ставителей производителя. 

«Как правило, отправка оборудования в 
другие страны не является проблемой, по- 
этому наибольшим «вызовом» при работе с 
российскими заказчиками является не про-
ектирование и производство, а  подготовка 
документов с учетом требований местного за-
конодательства и таможни»,  – шутит Бернт- 
Уве. Однако с появлением у компании русско-
язычного представителя ситуация заметно 
улучшилась.

РАБОТАЕМ, 
РЕБЯТА!
20 лет назад максимальная скорость сортиров-
ки составляла примерно 100 упоров в минуту, 
и с тех пор она удвоилась. Сегодня для того, 
чтобы лесопильный завод был экономически 
эффективным и прибыльным, необходимо 
учитывать три важных технических фактора 
при сортировке пиломатериалов. Во-первых, 
это скорость движения конвейера. Во-вторых, 
это степень наполнения упоров, ведь каждый 
упор должен нести доску, а не работать вхоло-
стую. А в-третьих, это бесперебойная работа 
линии с минимальными технологическими 
остановками. Эти три фактора имеют решаю-
щее значение в работе.

Сервисное обслуживание линии рекомен-
дуется проводить не реже двух раз в  год, 

Компания Renholmen поставляет оборудование собственного 
производства во многие страны Европы, в первую очередь 
в Швецию, Финляндию и Норвегию, успешно работая и на 
других рынках, в том числе российском. Компания разра-
батывает и производит станки для лесопильной отрасли с 
1972 года и за эти годы осуществила более 1000 поставок 
в различные страны мира. 

РЫНОК 
ТРЕБУЕТ
ГИБКИХ 
РЕШЕНИЙ

З
а долгие годы работы данный про-
изводитель заслужил признание за 
высокую технологичность и качество 
своего оборудования, способного ра-

ботать десятилетиями. Инвестиции в  такое 
оборудование будут приносить прибыль на 
протяжении многих лет. Специалисты орга-
низации работают над тем, чтобы и в долго-
срочной перспективе линии могли справлять-
ся с потребностями предприятий-заказчиков, 
остановки производства были минимизи-
рованы, и в  случае необходимости сохраня- 
лась возможность наращивания производ-
ства. Сервисный отдел компании может пред- 
ложить квалифицированное обслуживание, 
поставку запасных частей, услуги по малой и 
комплексной модернизации линий. 

Редакции журнала «Деревообработка. Биз- 
нес и профессия» удалось задать ряд вопро- 
сов коммерческому директору компании 
Renholmen Бернт-Уве Андерссону и узнать 
его экспертное мнение, которым мы хотим 
поделиться с вами.

«Наша цель – предложить оптимальное ре-
шение для любого лесопильного завода в  за-
висимости от конкретных потребностей. Мы 
видим, что российские производители так же, 
как и наши европейские партнеры, все больше 
внимания уделяют автоматизации процессов 
сортировки, в  чем Renholmen имеет колос-
сальный опыт», – говорит эксперт.

Помимо передовых технологий, компани-
ей всегда используются лучшие материалы и 
сталь, потому что ее специалисты знают цену 
простоев лесопильного предприятия. Благо-
даря этому многие элементы линии выглядят 
практически вечными, и даже спустя много 
лет заводы могут сохранить старые рамы, ше-
стерни и агрегаты и просто улучшить электро-
нику, программное обеспечение, двигатели и 
т. п. для решения новых задач.

РОССИЙСКИЙ 
АКЦЕНТ
Разница между скандинавским и российским 
рынками заключается в спросе на различные 
продукты и возможности. В  странах Север-
ной Европы многие проекты ориентированы 
на очень большую производительность, но, 
с другой стороны, заводы, рассчитанные на 
меньшие объемы, зачастую ставят специфи-
ческие задачи, требующие индивидуальных 

Эффективная линия сор- 
тировки является той 
инвестицией, которая 
будет приносить прибыль 
десятки лет

Даже при необходимости 
сортировки очень больших 
объемов мы найдем решение.  
На фото: участок автоматиче-
ского формирования пакетов. 
Завод Vika Wood, Латвия

Ре
кл

ам
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манов рекордного размера  – 36  отсеков с об-
щими габаритами 16 м в высоту и 29 м в длину.

ДОВЕРИЕ 
НЕ КУПИШЬ
Сегодня в лесопильной промышленности 
предъявляются высокие требования как к 
качеству и производительности, так и к эф-
фективности. Renholmen завоевал доверие 
нескольких крупных корпораций в лесной 
отрасли и регулярно поставляет оборудо-
вание для сырой и сухой сортировки пи-
ломатериалов на предприятия этих заказ-
чиков, а  также модернизирует имеющееся 
у них оборудование. Это является ярким 
подтверждением того, что продукция и по-
ставки компании имеют высокое качество и 
могут соответствовать любым требованиям 
рынка. 

Эта компания, которая имеет в своем арсе-
нале линии, станки и технологии для сорти-
ровки пиломатериала с различной произво-
дительностью и поэтому может предложить 
оптимальные решения как для крупных, так 
и для небольших лесопильных предприятий. 
 

У компании есть небольшой офис в России, 
который возглавляет Андрей Школяренко, 

хорошо знающий продукцию Renholmen. 
Если у вас возникли вопросы по оборудованию, 

вы можете задать их по адресу: 
andrei.shkoliarenko@renholmen.com

дрены различные варианты оборудования, 
все зависит и от конкретных задач, и от вме-
стимости цеха, в  котором устанавливается 
сортировка»,  – резюмирует коммерческий 
директор производителя.

ЭТО ЧТО-ТО 
НОВЕНЬКОЕ
В данный момент идет работа над запус- 
ком ультрасовременной автоматической ли-

нии сортировки сухого пиломатериала с ин-
тегрированной системой строжки для компа-
нии Setra в городе Хассельфорс. Инвестиции 
в оборудование нового завода сухой сорти-
ровки пиломатериалов Setra в Хассельфорсе 
составили почти 200  млн шведских крон, из 
которых наибольшая часть пошла на закупку 
линии сортировки у Renholmen.

В поставку вошли новые ультрасовремен-
ные станки, такие как: система позициониро-
вания Electro Positioner, триммер ElectroSinus, 
высокоскоростная пакетоформирующая ма-
шина, а также роботизированный комплекс 
укладки реек-прокладок Fork Lift Sticker Robot 
и полностью автоматическая система упаков-
ки. В рамках этого проекта впервые будет ре-
ализована полностью электрическая система 
горизонтальных цепных сортировочных кар-

и  в  большинстве случаев оно может прово-
диться собственными силами лесопильного 
завода. Поскольку Renholmen имеет собствен-
ный сервисный отдел, заказчик всегда может 
воспользоваться услугами квалифицирован-
ных специалистов производителя для осмо-
тра и обслуживания оборудования.

«Мы часто подписываем сервисное соглаше-
ние с нашими заказчиками, в рамках которого 
наши специалисты посещают завод 2–4  раза 
в год для осмотра и рекомендаций по работе и 
ремонту. Заказчик всегда вправе решать, будет 
он выполнять рекомендованные работы само-
стоятельно или поручит эти задачи нам»,  – 
говорит наш собеседник.

Сегодня роль персонала на линии сорти-
ровки состоит в том, чтобы управлять обору-
дованием и контролировать процесс. Но мы 
стремимся к максимальной автоматизации, 
чтобы в будущем вся линия, от входа доски 
и до выхода готового пакета в транспортной 
упаковке, управлялась одним оператором с 
центрального пульта.

«Мы постоянно изучаем новые тенденции 
и внедряем современные решения. Мы можем 
предложить и ультрасовременные элементы, 
как, например, наша новая система независи-
мой торцовки, и проверенное временем обо-
рудование. Также по желанию заказчика мо-
гут быть поставлены сортировочные карманы 
различной конфигурации. Осуществляется 
сотрудничество со многими производителя-
ми сканеров и электроники, таким образом 
линию можно укомплектовать как простым 
сканером обзола и габаритов, так и современ-
ной системой контроля качества пиломатери-
алов», – отмечает Бернт-Уве Андерссон.

ПРЯМО 
В КАРМАН
Количество сортировочных карманов на ли-
нии сортировки зависит от количества сор- 
тов качества, производимых на предприя-
тии. Если, например, производятся 3 сорта и 
12  наиболее востребованных размеров доски, 
то, соответственно, оптимально будет иметь 
36  карманов, плюс 2–3 для нестандартных 
размеров. Однако на крупных предприятиях 
с большим объемом производства при тех же 
параметрах пиломатериала и такое количе-
ство, как 72, не является предельным, посколь-
ку всегда важно иметь запасные карманы и из-
бежать даже незначительного простоя.

Все зависит от конкретного предприятия и 
условий. Обычно линии сортировки сырого 
и сухого пиломатериала имеют разное коли-
чество сортировочных карманов, поскольку 
при сырой сортировке больше важны разме-
ры досок, а  при сухой  – и размеры, и сорт-
ность. 

«Мы поставляем различные решения и оп-
ции для накопления пиломатериалов. Так, 
сортировочные секции могут быть горизон-
тальными, что часто используется на лини-
ях сухой сортировки для предотвращения 
повреждений доски при разгрузке кармана. 
Также используются системы плавного спу-
ска пиломатериала на разгрузочный транс-
портер для вертикальных сортировочных 
карманов. Таким образом, могут быть вне-

Завод Setra Hasselfors 
будет производить 
300 000 м3 еловых пило-
материалов в год

Андрей Школяренко,
руководитель офиса Renholmen 
в России

– Девиз Renholmen – «Величие инже-
нерной мысли». Компания на протяже-
нии многих лет следует ему, совмещая 
передовые технологии и традиционное 
шведское качество.

Бернт-Уве Андерссон,
коммерческий директор 
Renholmen AB, Швеция

– Мы видим большой потенциал на рос-
сийском рынке, и, благодаря имеющимся у 
нас знаниям, опыту и качеству, мы можем 
предложить решения и оборудование для 
различных задач по сортировке доски, 
которые при необходимости можно легко 
модернизировать.

Линии Renholmen могут сорти-
ровать все длины пиломате-
риала на одном конвейере, это 
больше вопрос дизайна. Для 
сырой сортировки длина досок 
обычно составляет 2,4–6,3 м, 
а для сухой сортировочной 
линии – 1,8–6,0 м. То есть 
заказчик сам определяет необ-
ходимые размеры, а вся работа 
выполняется на одной линии 
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все эти ресурсы остаются на лесосеке, так как вы-
возить их для переработки не выгодно.

МАШИНА 
ВСЕ СДЕЛАЕТ
Одним из самых важных моментов, стало 
решение о создании специальных мобиль-
ных машин, позволяющих перерабатывать 
древесные отходы прямо на лесосеке, чтобы 
вывозить уже обработанные и упакованные 
материалы. В  том числе, авторами проек-
та разработано и запатентовано мобильное 
устройство для измельчения древесной зеле-
ни хвойных пород. Его преимущество заклю-
чается в том, что оно позволяет в полевых ус-
ловиях упаковать хвою в герметичные пакеты, 
обеспечив тем самым сохранность качества во 
время транспортировки. Кроме того, данная 
установка позволяет измельчать древесную 
зелень без предварительной сушки, что сни-
жает себестоимость готовой продукции.

Кроме того, спроектированы и транспорт- 
но-сортировочные машины с функциями сбо- 
ра отходов, их разделения, сортировки и пе-
ревозки, которые могут переоборудоваться 
для транспортировки бревен, что повышает 
их функциональность, а также мобильные 
машины для прессования порубочных остат-
ков и переработки кусковых отходов в щепу 
и ее упаковки.

КАК НЕЛЬЗЯ 
КСТАТИ 
По условиям конкурса фонда науки, проект ре-
ализуется совместно с соисполнителем. В  дан-
ном случае это Новоенисейский ЛХК. К  кон-
цу 2020  года готовая машина должна пройти 
все испытания. В  рамках реализации проекта 
в апреле с помощью 3D принтера будут изготов-
лены основные детали механизмов по перема-
лыванию хвои в муку. Совместно с предприяти-
ем ученые соберут опытный образец, на основе 
которого можно будет дальше работать и заин-
тересовывать потенциальных клиентов. 

В  2019 году на Красноярском экономиче-
ском форуме было подписано соглашение на 
строительство Лесосибирского биотехноло-
гического комплекса. Комплекс будет пред-
ставлять собой предприятие по переработке 
древесного сырья для изготовления целлюло-
зы, и невостребованные на сегодняшний день 
ресурсы лесозаготовок придутся как нельзя 
кстати.

Внедрение предлагаемых технологий по пе-
реработке биомассы позволит повысить долю 
заготавливаемого сырья с единицы площади, 
повысить доступность древесных ресурсов, 
снизить экологическую нагрузку на окружа-
ющую среду лесозаготовительного производ-
ства. Разработанные машины и технологии 
позволят перерабатывать до  92  % лесосечных 
отходов.

Материал подготовлен на основании информа-
ции, размещенной на интернет-сайте Краевого 

государственного автономного учреждения 
«Красноярский краевой фонд поддержки научной 

и научно-технической деятельности» 
www.sf-kras.ru

Ученые Лесосибирского филиала СибГУ науки и технологий имени академика 
М. Ф. Решетнева придумали новый способ переработки древесных отходов. Согласно 
их идее, отходы будут превращаться в полезное сырье для древесноволокнистого 
полуфабриката, топливную щепу, хвойную муку и удобрения для сельского хозяйства. 
Проект под названием «Разработка и внедрение эффективной технологии комплекс-
ной переработки лесосечных отходов» позволит увеличить переработку древесных 
отходов с 50 % до 92 %. 

ПЕРЕРАБОТКА
ПО-СИБИРСКИ

Т
олько половина из всей заготавливае-
мой на лесосеке древесной биомассы 
вывозится и реализуется, оставшиеся 
50 %, в виде сучьев, хвои и другой, не-

прошедшей отбор древесины, остаются на ме-
сте, а затем гниют или сгорают. В период с 2013 
по  2018  год лесосечные отходы в  России со-
ставляли более 18 млн м3 в год, и только около 
2  млн  м3 из них использовались рационально: 
в виде топлива для котельных. Ко всем минусам 
столь нерационального использования ресурсов 
добавляется пожароопасность, ведь отходы ле-
созаготовок являются одним из факторов разви-
тия лесных пожаров.

Как же использовать древесные отходы, пре-
вращая их в полезное сырье для древесново-
локнистого полуфабриката, топливную щепу, 
хвойную муку и даже удобрения для сельского 
хозяйства? Ответ на этот вопрос придумали 
ученые Лесосибирского филиала СибГУ. Их 
проект поддержал Красноярский краевой фонд 
науки, и в данный момент авторы приступают 
к разработке механизма внедрения технологии 
в производство.

По словам руководителя проекта, кандидата 
технических наук Александра Мохирева, сло-
во «отходы» является не совсем корректным 
названием для оставшихся на лесосеке матери-
алов. Ученый считает, что в данном случае бо-
лее правильным названием будет «вторичный 
ресурс», ведь на основе такого ресурса можно 
получать массу полезных продуктов.

В качестве основного продукта команда Алек-
сандра Мохирева видит щепу, которую они 
предлагают перерабатывать прямо на лесосеке 
в древесное волокно. По словам Александра, это 
прекрасный продукт (древесное волокно) для 
изготовления конструкционных, отделочных 
и изоляционных материалов, широко приме-
няющихся в строительстве. Ценным ресурсом 
является также хвойная мука, применяемая в 
качестве витаминов в сельском хозяйстве, фар-
макологии и в парфюмерии. Однако, сегодня, 

Руководитель проекта Александр Мохирев вместе 
с командой единомышленников, куда вошли 
кандидаты наук, преподаватели вуза Сергей 
Медведев, Михаил Зырянов, Марина Герасимова, 
соединили все наработки воедино, и получился 
перспективный проект. Новая технология позволит 
повысить долю заготавливаемого сырья с единицы 
площади, повысить доступность древесных ресур-
сов, снизить экологическую нагрузку на окружаю-
щую среду лесозаготовительного производства.

щью электропил им удавалось заготавливать 
до 200 «кубов» в смену! Через несколько лет на 
лесозаготовках Советского Союза использова-
лось уже более 140 тыс. электропил. А создате-
ли одной из лучших в мире электропил были 
награждены Государственной премией СССР.

Безусловно, электропилы сыграли свою 
роль в механизации лесозаготовок. Но их при-
менение в лесу вызывало и большие трудно-
сти. Во-первых, электрический ток подавался 
по кабелю, а он сильно затруднял перемеще-
ние лесоруба от дерева к дереву. Электростан-
ция в лесу потребляла топливо, за ее работой 
нужно было постоянно следить. Так что в 

конце 50-х годов, когда появились высокопро-
изводительные отечественные бензиномотор-
ные пилы, электропилы с лесосек исчезли. Но 
они нашли применение на так называемых 
нижних складах и на деревообрабатывающих 
производствах.

НАСЛЕДНИКИ 
ИЗ ИЖЕВСКА
Знаете ли вы, что одна из лучших электропил 
делается в городе, где производят и самое зна-
менитое во всем мире оружие  – автомат Ка-
лашникова? Созданные много лет назад, сейчас 
эти цепные пилы с электрическим двигателем, 
доработанные в соответствии с современными 

Сейчас электрические пилы применяются в стационарных условиях – на дерево- 
обрабатывающих и других предприятиях, где требуется экономично и экологично (не 
испортив воздух выхлопами) распилить древесину. А в лесах главным инструментом 
лесоруба остается пила с бензомоторным двигателем. Но так было не всегда.

СДЕЛАНА В СССР

БИТВА ДВУХ СИСТЕМ
Первым шагом к повышению производитель-
ности труда лесоруба стали разработки мо-
торных пил, над которыми колдовали зару-
бежные инженеры в 20–30-х  годах прошлого 
века. Опытные образцы были очень тяжелыми, 
весили не менее 30 кг, и работать с такой грома-
диной в одиночку не получалось. Тем не менее 
их преимущество перед ручным инструмен-
том было очевидным – валка деревьев произ-
водилась быстрее почти в 10 раз. 

В нашей стране тоже велись работы по 
созданию отечественных моторных пил. Со-
ветские инженеры, как и западные коллеги, 
вели работу по двум направлениям: разра-
батывались цепные пилы с электрическим и 
бензиновым двигателями. Тогда было трудно 
предположить, какое направление приведет к 
самой производительной, легкой и надежной 
пиле для лесоруба.

Сначала побеждали электропилы. В 1946 году 
на лесозаготовках СССР появились пилы ВА-
КОПП (название состояло из начальных букв 
фамилий инженеров-создателей). Но из-за веса 
(22 кг) и особенностей конструкции она требо-
вала сразу двух работников, что не нравилось 
руководителям лесозаготовок. Требовалась бо- 
лее легкая пила, управляемая одним лесору-
бом. И она была создана в 1949 году коллекти-
вами ЦНИИМЭ и Архангельского лесотехни-
ческого института. Электропила ЦНИИМЭ-К5 
весила меньше 10  кг. Для питания этой элек-
тропилы советские инженеры разработали пе-
редвижные электростанции и преобразовате-
ли частоты тока.

Изобретение архангельских ученых быстро 
стало популярно среди вальщиков леса, с помо-

С появлением компактных 
аккумуляторов электропи-
ла может вернуться в лес

достижениями науки и техники, применяются 
на деревообрабатывающих предприятиях Рос-
сии и других стран. 

В 1998  году компания Victar восстановила в 
Ижевске производство уникальной электропилы 
ЭПЧ-3, имеющей следующие сферы применения:

• для раскряжевки хлыстов и поперечно- 
го пиления бревен;

• на фанерных комбинатах на раскряжев- 
ке бревен по размеру шпона;

• для пиления дров в промышленных объ-
емах;

• для торцевания пакетов пиломатериалов;
• для продольного пиления на пилорамах.
Электропила, в отличие от бензопилы, мо-

жет работать в закрытых помещениях с повы-
шенной пожаро- и взрывоопасностью.

Современная модель отечественной элек-
тропилы ЭПЧ-3, работающая на токе частоты 
400 герц, по праву считается одной из лучших 
в мире. По сравнению с пилой ЦНИИМЭ-К5 ее 
мощность увеличена более чем в 2 раза при поч-
ти такой же массе – 9,7 кг. Вдвое выросла про-
изводительность пиления. В марте 2019  года 
был официально зафиксирован рекорд мощ-
ности – 16 286 Вт, и ЭПЧ-3 вполне заслуженно 
попадает в Книгу рекордов России.

Комментируя это достижение, директор по 
развитию бизнеса Алексей Тарасов говорит, 
что при доработке великолепного творения 
советских инженеров специалистам завода 
Victar удалось добиться того, что ЭПЧ-3 ста-
ла мощнее, производительнее, при ее работе 
вибрация не ощущается, в ней применяется 
бесшумный косозубый редуктор, повышен 
ресурс работы двигателя за счет применения 
провода с двойной изоляцией и температур-
ной защитой до 200 градусов. Пилы комплек-
туются различными видами звездочек (в том 
числе с увеличенным диаметром). Существует 
возможность комплектации шины до 150 см и 
встраивания пилы в различные установки для 
раскряжевки и торцевания, а также в целые 
дровокольные линии и пилорамы. Так что 
ЭПЧ-3 по праву занимает свое место в Книге 
рекордов  – ничего равного по надежности, 
мощности, экономичности и производитель-
ности пока нет!

Евгений Петров
Фото с сайта https://vk.com/victar_chainsaws
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до сих пор имеются в каждом уважающем 
себя ансамбле народной песни. А вот масте-
ров деревообработки, способных вручную 
изготовить удобную и красивую ложку, ста-
новится все меньше. Массовым спросом их 
продукция уже не пользуется, дерево усту-
пило металлу. Между тем всего два века 
назад только по официальным данным в 
Российской империи ежегодно изготавлива-
лось около 150 млн ложек из осины, березы, 
ольхи, рябины, а  в западных губерниях и 
на Кавказе  – из груши. Сейчас уже столько 
ложек не нужно, так что мастера народных 
промыслов делают их в основном для про-
дажи в качестве сувениров. Многие даже 
предупреждают покупателей: не стоит их 
использовать по прямому назначению. По-
чему? Да потому, что для их украшения со-
временные ложкари используют совсем не 
те натуральные красители, которые приме-
нялись в старину.

…

...Ëåòèò âðåìÿ, ìåíÿþòñÿ íå òîëüêî 
òåõíîëîãèè, íî è ñàìà æèçíü ÷åëîâåêà. 
Ïîÿâëÿþòñÿ è èñ÷åçàþò íîâûå ïîíÿòèÿ, 
ïðîôåññèè, ìàòåðèàëû. Â ýòîé ïóáëèêà-
öèè íàçâàíû äàëåêî íå âñå ìàñòåðà äå-
ðåâîîáðàáîòêè, ïðîäóêöèÿ êîòîðûõ óæå 
âûøëà èç ìàññîâîãî óïîòðåáëåíèÿ. Íî 
ïðîãðåññ òàê è íå ñìîã âûáèòü èç ñôåðû 
èíòåðåñîâ ÷åëîâåêà äðåâåñèíó – ñàìûé 
ëó÷øèé ïðèðîäíûé ìàòåðèàë. À çíà÷èò, 
âñåãäà áóäóò âîñòðåáîâàíû ëþäè, óìåþ-
ùèå è ëþáÿùèå ðàáîòó ñ äåðåâîì. 

Евгений Хольц

Но сейчас мода на экзотику и экологию вновь 
сделала этот вид кровли модным и востребо-
ванным. Некоторые деревообрабатывающие 
производства начинают активно осваивать 
эту продукцию.

Деревянная «черепица» изготавливается из 
чурок; есть разновидности, названные по ме-
тоду получения этого кровельного материа-
ла, – колотый или пиленый гонт. Использует-
ся обычно осина, лиственница, сосна или ель. 
(От редакции: в нашем журнале «Деревообра-
ботка. Бизнес и профессия», в  №  3 за 2019  г., 
была опубликована статья «Выше некуда» об 
этом виде кровли.) Считается, что гонт из 
хвойных пород служит дольше.

Работа по устройству кровли из гонта до-
статочно сложная, кропотливая, да еще и 
опасная, поскольку гонтарь трудится на вы-
соте. Так что услуги представителей этой ред-
кой профессии довольно дорого стоят. 

ДЕГТЯ 
ДОБАВИТЬ?
Деготь  – жидкий продукт сухой перегонки 
древесины, в прежние времена он являлся 
одним из основных товаров, поставляемых 
за границу. Потребность в этом продукте и 
на Руси была велика – деготь применялся как 
в народной медицине, в быту, так и в про-
мышленности: плотники смазывали им низ 
срубов, а бондари – свои изделия. Обязатель-
ным ритуалом перед дальней поездкой было 
смазывание осей колес крестьянской телеги – 
чтоб ход был плавным. Много дегтя требова-
лось при производстве кожи. 

Там, где работали дегтярные производства, 
обычно открывались и смолокурни – смола из 
хвойных пород тоже пользовалась спросом. 

Значение этого продукта отражено даже в 
геральдике – бочка дегтя красуется на гербе 
города Вельска, что в Архангельской области. 
Как объяснялось в царском указе, «в знак того, 
что обыватели этого города оным производят 
знатный торг».

Кстати, задолго до изобретения Интернета 
и соцсетей деготь в русской деревне служил 
еще и средством «троллинга» – озорные пар-
ни мазали им ворота домов, в которых, как 
они считали, жили «девушки с пониженной 
социальной ответственностью». Эти пятна 
невозможно было смыть или соскоблить, про-
ще поменять ворота. Кстати, если обвинения 
признавались ложными, то за напраслину де-
ревенская община могла публично выпороть 
клеветников. 

ЭХ ТЫ, ЛАПОТНИК!
Сейчас это почти ругательство, а ведь были 
времена, когда к хорошему лапотнику шли 
на поклон со всех окрестных деревень: каче-
ственные лапти были нужны всем. Сейчас же 
приверженность к старине у нас почему-то счи-
тается чем-то позорным. Между тем лапти  – 
дешевая и удобная обувь, которой человек на 
Руси пользовался с детства до самой старости. 
Мастера по плетению лаптей  – лапотники, 
а  под иным названием лычаки, были также в 
почете y белорусов, карелов, мордвы, татар, 
финнов, эстонцев, чувашей. Сходный вид 
обуви применяли японцы, североамерикан- 

ские индейцы, даже австралийские абориге-
ны. К  счастью, искусство плетения лаптей у 
нас не утрачено, во многих лесных регионах 
есть мастера-лапотники, хотя их продукция 
сейчас уже служит людям не для использова-
ния по прямому назначению, а скорее в каче-
стве оригинального сувенира.

ТЕНЬ НА ПЛЕТЕНЬ
Плетение из гибких веток ивы или лозы че-
ловек освоил давным-давно, в теплых реги-
онах нашей страны с помощью этой техно-
логии даже строили дома  – так называемые 
плетеные мазанки. А уж заборы типа плетень 
были распространены повсеместно. Но если 
с такой работой мог справиться практиче-
ски любой селянин, то изготовлением пле-
теных изделий  – домашней утвари, разных 
емкостей (короб, корзина, сундук, колыбель) 
занимались мастера. Опытный плетельщик 
виртуозно создавал не просто нужную, но и 
очень удобную и красивую вещь. Свои про-
фессиональные секреты они держали в тайне, 
передавая их только своим детям и внукам. 
Надо сказать, что сейчас плетеная мебель и 
предметы интерьера вновь в моде, во мно-
гих регионах России появляются небольшие 
предприятия, продукция которых стоит до-
статочно дорого, но пользуется устойчивым 
спросом.

МИМО РТА 
НЕ ПРОНЕСЕШЬ!
Ложкарями у нас звали не только тех, кто 
изготавливал эти нужные всем людям сто-
ловые приборы, но и музыкантов, выбива-
ющих ложками завораживающий ритм. Про 
музыкантов рассказывать нечего  – ложкари 

Не зря русские говорили, 
что они не лаптем щи 

хлебали: по официальным 
данным, в Российской 

империи ежегодно 
изготавливалось около 

150 млн деревянных 
ложек! 

Народная память хранит многое из жизни прошлых поколений, но иногда первоначаль-
ный смысл того или иного слова сильно меняется. Особый интерес для нас представляют 
названия старинных профессий, связанных с деревообработкой, оставшиеся сегодня 
разве что в пословицах. 

ОСТАЛОСЬ ТОЛЬКО ИМЯ…

«НУЖНЫЕ РАБОТНИКИ – 
СТОЛЯРЫ И ПЛОТНИКИ!»
Так писал Маяковский в своем знаменитом 
стихотворении о профессиях. Но на самом 
деле названий профессий, представители ко-
торых работали с древесиной, было гораздо 
больше. Вспомним, что в старину древесина 
была самым доступным и универсальным 
материалом, из которого люди изготавлива-
ли практически все, что им требовалось для 
жизни. Для массового производства каждо-
го изделия нужна была специальная подго-
товка, пройдя которую, человек получал ту 
профессию, которая затем кормила его всю 
жизнь. Чаще всего такая специальная про-
фессия осваивалась всеми членами семьи, 
порой целые деревни были заняты одним и 
тем же ремеслом. Если взглянуть на подроб-
ную карту России, то можно и сейчас найти 
населенные пункты с говорящими названи-
ями: Бондари, Лаптево, Дегтяри, Коромыс-
лово. То же происхождение имеют и многие 
русские фамилии. Так что и сейчас, когда на-
добность во многих промыслах исчезла, их 
названия продолжают жить. 

КТО ТУТ 
БАКЛУШИ БЬЕТ?
Версий происхождения этого выражения не-
сколько, лично мне больше нравится та, что 
связана с деревообработкой. Считается, что 
баклушами во многих губерниях России на-
зывали заготовки из древесины (чаще всего 
из осины и березы), которые в большом ко-

личестве были нужны мастерам для 
производства чашек, ложек и прочей 
деревянной утвари. Опытный ремес-
ленник на такую простецкую работу 
время не тратил, а заставлял делать 
это своих подмастерьев, которые и 
били баклуши. Получается, что пер-
воначально это выражение означало 
выполнение простой работы, с ко-

торой справится любой, а со временем стало 
синонимом безделья и пустой траты рабочего 
времени.

КОЛЕСНИК
Судя по чрезвычайной распространенности 
фамилий, произошедших от названия этой 
профессии, на Руси было немало мастеров, из-
готавливающих из древесины важную деталь 
телеги. В самом деле, как без исправных колес 
пользоваться телегой, служившей главным 

летним транспортным средством в нашей 
стране?

Работа колесника была сложная и требовала 
особых знаний и навыков. Для производства 
колес подходило далеко не каждое дерево, так 
что мастера сами отправлялись в лес, а затем 
по особой технологии обрабатывали заготов-
ки. Производственный цикл длился не один 
месяц, так что труд колесника ценился, а сами 
мастера жили в достатке. Порой этим труд-
ным, но выгодным промыслом занимались 
всей деревней, о чем свидетельствуют назва-
ния, оставшиеся на карте России. Но техни-
ческий прогресс и появление в Российской 
империи заводов и фабрик, массово изготав-
ливающих колеса из более долговечного ма-
териала, чем древесина, навсегда вычеркнули 
эту профессию из списка актуальных.

ВСЕ БОНДАРЯ, 
ДА НЕМНОГИХ БЛАГОДАРЯТ 
В этой почти забытой пословице заложен глу-
бокий смысл. Дело в том, что качество дере-
вянной бочки проявляется не сразу, так что со 
временем вещь, сработанная халтурно, могла 
выйти из строя. А ведь нужная в крестьянском 
быту емкость для хранения припасов стоила 
немалых денег!

Бондарь (как варианты: бочар или обруч-
ник) – это мастер, изготавливающий деревян-
ные бочки, ведра, кадки и другую обручную 
посуду. Поскольку спрос на такие изделия был 
огромный, профессия эта была достаточно 
распространенной на Руси. Бочки нужны бы- 
ли людям и в банях, и в избах, как для хране-
ния воды, так и для засолки огурцов, грибов 
и капусты. Изготовление бочек  – процесс 
сложный, многоэтапный, поэтому часто этим 
занимались всей семьей, от мала до велика, 
и каждому находилась работа. По мере того, 
как развивалось массовое производство емко-
стей из других материалов, профессия бонда-
ря уходила в прошлое. И сейчас в России, как 
и во всем мире, это скорее хобби, которым за-
нимаются энтузиасты народных промыслов. 

ИНОГДА ОНИ 
ВОЗВРАЩАЮТСЯ!
Какое-то время назад казалось, что профессия 
гонтаря навсегда перешла в категорию исчез-
нувших. Впрочем, и сейчас не многие знают, 
что гонтарь – это кровельщик, который кроет 
крыши зданий особым материалом под назва-
нием гонт, на Руси его называли еще дранкой. 

По данным сайта «Работа.ру», 
столяры и плотники останутся 
востребованы и в 2020 году
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ОШИБОЧКА ВЫШЛА
В 1732 году в России была завершена первая за 
историю страны миссия по описанию лесов. 
После анализа данной работы специалисты 
подтвердили тезисы некоторых экспертов об 
ошибочности решения Екатерины I ослабить 
контроль за рубкой лесов. Можно было смело 
говорить о том, что упразднение институ-
та вельдейместеров стало большой ошибкой 
и  способствовало росту нелегальных рубок. 
В  связи с этим Анна Иоанновна стала посте-
пенно возрождать институт вельдейместеров, 
вернув им значительную часть полномочий 
и увеличив штрафы за нелегальную рубку. 
Часть денег от уплаченных штрафов шла на 
развитие вельдейместерской службы.

По новому указу, разжигать костры в лесах 
разрешалось только зимой, следить за испол-
нением этого правила сначала должны были 
вельдейместеры, а затем на помощь им от-

правили военных. Такой контроль оказался 
недостаточным: в  1738  году был издан указ, 
который еще больше расширил круг ответ-
ственных лиц. Между малыми деревнями 
теперь организовывались заставы, дежурить 
на которых должны были живущие непода-
леку крестьяне. Они обязаны были следить 
за нарушениями правил разжигания костров 
в лесу. Что интересно, зафиксировав наруше-
ние, крестьянин должен был самостоятельно 
задержать нарушителя и доставить его в соот-
ветствующее государственное учреждение. 

СВОЙ ДЕПАРТАМЕНТ
В прошлых выпусках нашего журнала мы рас-
сказывали вам о лесных указах и инструкциях 
Петра I, которые послужили основой для соз-
дания лесного хозяйства и развития отрасле-
вой науки в России. Правнук Петра Великого 
Павел I, конечно, не был столь продуктивен в 
части количества законодательных актов, од-
нако сделал крайне важную для отрасли вещь – 
в  1798  году он создал Лесной департамент, 
а  4  года спустя был утвержден Лесной устав. 
В  1837  году Лесной департамент вошел в сос- 
тав Министерства государственных имуществ, 
а  через 2  года департамент получил военное 
устройство, был образован Корпус лесничих.

Начиная с  1888  года в  России принимается 
законодательство об охране лесов, большое 
распространение получают лесные культуры, 
растут объемы посева и посадки лесов. Также 
вкладываются средства в изучение способов 
ведения лесного хозяйства в степях. В резуль-
тате данной работы была создана единая си-
стема борьбы с засухой, организовано около 
20 опытных лесничеств. 

БИЗНЕС ПОКРАСНЕЛ
В процессе анализа истории возникновения 
лесной промышленности можно проследить 

об осмотре древесины во время ее транспорти-
ровки и в местах ее использования.

Петровские заповедные леса были предна-
значены исключительно для корабельного 
строительства, за соблюдением данных ру-
бок следили специально обученные для этого 
люди – вельдейместеры. После смерти Петра I 
народ стал жаловаться на произвол со сторо-
ны вельдейместеров, в связи с чем во время 
правления Екатерины  I данную должность 
упразднили. Также до сведения императрицы 
был доведен факт о неправильном отнесении 
некоторых лесов к группе заповедных. Екате-
рина  I, войдя в курс дела, издала указ, кото-
рый запрещал рубить лишь те леса, которые 
было возможно вывезти по рекам. Иначе, как 
она считала, терялся всякий смысл тратить го-
сударственный ресурс на их охрану. 

Закон был написан с целью сохранности ле-
сов конкретно для корабельных нужд, а если 
вывезти их не представлялось возможным, со-
ответственно, лес не имел никакой ценности 
для корабельной отрасли. Однако такое, каза-
лось бы, на первый взгляд логичное и справед-
ливое решение привело к массовым злоупо-
треблениям. Леса стали вырубать с большой 
скоростью, и в определенный момент ситуа-
ция заставила Петра II издать указ о запрете 
рубок сырого леса, растущего близ крупных 
рек Казанской, Нижегородской и Астрахан-
ской губерний.

Остальной лес разрешалось рубить для стро-
ительства кораблей только в период с ноября 
по март, с обязательной длительной просуш-
кой. Кроме того, по указанию императора, 
необходимо было выкупать качественные ду-
бовые леса у того, кто их вырастил, и способ-
ствовать (в том числе денежно) тому, чтобы 
эти люди продолжали ухаживать за деревья-
ми. Таким образом государство обеспечивало 
себя запасом качественного сырья. Ведь если 
человек смог вырастить здоровое дерево, то 
он явно сможет поддерживать его состояние и 
выращивать новые деревья, тем более за плату.

Развитие лесной отрас- 
ли в условиях дореволю-
ционной России проходи-
ло медленно

К концу VIII в., после передачи полномочий по 
управлению лесами Министерству финансов, 
в Лесном департаменте числилось 4549 ад-
миралтейских лесных карт губерний и уездов, 
а также атласы 8 губерний: Петербургской, 
Херсонской, Таврической, Новгородской, 
Ярославской, Казанской, Вологодской и 
Олонецкой.

Исторические цели развития лесного 
хозяйства:

• полноценная охрана и защита лесных 
ресурсов от истребления; 

• получение дохода от выработки лес-
ных материалов без нанесения вреда 
деревьям;

• выращивание леса на тех территориях, 
которые действительно в этом нужда-
ются.

факты

постоянную борьбу данного сектора с лесным 
хозяйством. Люди, которые связывали свою 
жизнь с лесом, разными способами старались 
сберечь природные ресурсы, а игроки сектора 
лесной промышленности, напротив, имели 
постоянную потребность в дарах леса, от это-
го зависела их прибыль, ими управляли его 
величество капитализм и госпожа экономика. 

Именно рост потребления древесины при-
вел к обособлению лесной промышленности в 
виде отдельного субъекта экономических от-
ношений. Однако с приходом к власти Сове-
тов бизнес, в том числе лесопромышленный, 
попадает под запрет. Каким же образом будет 
выстраиваться линия взаимодействия в новых 
политических условиях, вы узнаете в следую-
щем выпуске нашего журнала.

Роман Овчинников 

О
течественная деревообработка со-
держит в себе многовековые тра-
диции, которые зародились еще 
до вмешательства в нее государ-

ства. Вообще, все вопросы, связанные с регули-
рованием лесной сферы на Руси, не обладали 
остротой ровно до тех пор, пока главный ре-
сурс этой области – лес – не стал заканчивать-
ся. Долгое время Россия была самой лесистой 
страной Европы  – леса было так много, что 
никто и подумать не мог о том, чтобы начать 
хоть как-то регулировать данные отношения.

живала основная часть населения, а именно – 
в европейской части страны. Учитывая уровень 
развития логистики того времени, можно пол-
ностью закрыть глаза на то, что от Урала до 
Дальнего Востока леса было очень много. 

В ПРЕДЫДУЩИХ 
СЕРИЯХ 
Один из самых великих русских царей, Петр I, 
жил идеей кардинальной смены облика на-
шей родины, и лесную отрасль он стороной 
не обошел. Можно сказать, что центральной 
фигурой в его «идеальной России» был иде-
альный флот, а из чего, как не из дерева, его 
было тогда строить. Поэтому царь уделял зна-
чительное внимание охране лесов, в особен-
ности тех, что примыкали к берегам больших 
и малых рек. Тогда были учреждены первые 

водоохранные лесные зоны, например по бе-
регам рек Славянки и Тосны. Также был издан 
ряд законов об учете лесов, определении де-
ревьев, отводимых в рубку, установке на них 
клейм, выписывании порубочных билетов, 
в которых должны указываться сроки рубки, 

Лесопромышленный комплекс России неразрывно связан с развитием законодатель-
ства, государственным устройством, уровнем технического прогресса и, конечно, с гла-
вой государства своего времени. Процессы, меняющие облик страны, так же трансфор-
мировали и отечественную деревообработку. В прошлом выпуске нашего журнала мы 
разбирали временной отрезок правления Петра Великого – то время, когда лесным 
хозяйством Российской империи по-настоящему занялись верхи. Что же стало с леса-
ми после Петра и что смогли наследники построить на «петровском фундаменте»?

НА ПЕТРОВСКОМ
ФУНДАМЕНТЕ

По приказу Павла I, пой-
манные на воровстве леса 
крестьяне отдавались 
в солдаты

Ре
кл

ам
а

Можно провести нехитрую аналогию с воз-
духом  – кому придет в голову создавать свод 
законов, регулирующих порядок обращения 
воздуха между субъектами? Ответ очевиден, 
но он будет оставаться таковым ровно до той 
поры, пока этого самого воздуха будет вдо-
воль. Когда же страна стала нуждаться во все 
больших объемах топлива и площадей для 
пашен, когда объемы деревянного строитель-
ства стали расти, люди столкнулись с острой 
нехваткой леса. Стоит сделать оговорку на то, 
что заканчиваться он стал именно там, где про-

https://www.grandexpoural.com/
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я дружу, используют этот экологичный ма-
териал в своей работе. Оказывается, данный 
натуральный отделочный материал также 
прекрасно подходит для работы с предмета-
ми, которые были покрыты составами даже 
из прошлых столетий. Если разобраться в во-
просе, то ничего удивительного в этом нет. 
Ведь что такое олифа, как не масло? Именно 
ее повсеместно использовали при отделке 
предметов мебели в дореволюционной Рос-
сии. 

– Выходит, что все новое – это хорошо за-
бытое старое?

– Мы можем сегодня констатировать, что 
в мире существует довольно сильная тенден-
ция в сторону экологичности, порой даже 
переходящая разумные границы. Так или 
иначе, такое развитие событий вполне мож-
но охарактеризовать фразой «возвращение к 

истокам», ведь в позапрошлом веке практи-
чески никакой химии не было. Тогда те, кто 
имел достаточно денежных средств, макси-
мум могли позволить себе заказать выпол-
нение отделочных работ с использованием 
шеллака. Однако средний класс делал выбор 
именно в пользу масла.

В XXI веке во всех странах Европы считается 
абсолютно нормальным использовать масло, 

это даже можно назвать трендом. В свободное 
время я стараюсь изучать опыт работы ино-
странных коллег, и лучший помощник в этом 
деле – Интернет. Наблюдая за работой маляров 
по покраске мебели из Италии, я заметил, что 
они работают без респиратора. А  все потому, 
что они используют лаки на водной основе. 
К сожалению, в ряде отечественных компаний 
еще сохраняется тенденция к удешевлению ус-
луг для заказчика за счет здоровья собственных 
рабочих. Считаю, что необходимо менять от-
ношение людей к данному вопросу.

– Что вы открыли для себя при работе 
с маслом?

– Масло является одним из самых простых 
инструментов, способных подчеркнуть ри-
сунок дерева. Оно впитывается в материал и 
вырисовывает структуру древесины, каждый 
завиток. Интересный и уникальный рисунок 
проявляется из-за разной плотности волокон 
дерева. Если лак остается на поверхности 
изделия в виде тонкой пленки, то масло про-
питывает материал и проникает в его струк-
туру. При восстановлении лакокрасочного 
покрытия зачищать необходимо будет даже 
те места, которые не пострадали. Масло же 
легко реставрируется, достаточно порабо-
тать только там, где есть дефект, и немного 
вокруг этого места. Молекулы масла по раз-
меру примерно в 20 раз меньше, чем молеку-
лы дерева, поэтому они и проникают глубоко 
внутрь. Это создает для материала высокую 
степень защиты.

В течение всех прошлых трудовых лет мне 
в основном приходилось сталкиваться с поли-
эфиром и полиуретаном, это были наиболее 
востребованные материалы. И  только сей-
час, перейдя на ритмичное индивидуальное 
производство, я стал исследовать отделочные 
материалы с независимой точки зрения, на 
различных образцах. Во время работы над 
сосновыми подоконниками я решил, что буду 
покрывать их маслом. И  я буквально почув-
ствовал, что мне стало приятно работать, 
я начал получать от работы удовольствие. 
Масло (я работаю в основном с Biofa) полно-
стью состоит из натуральных компонентов и 

источает совершенно естественный запах. Он 
абсолютно не агрессивный, поэтому сразу от-
падает нужда работать в специальном костю-
ме. Многие виды масел обладают 100 % сухим 
остатком, это также говорит о том, что в его 
составе нет летучих веществ. Учитывая все эти 
позитивные моменты, я пришел к выводу, что 
лучше использовать экологичные материалы. 

– С экономической точки зрения, к каким 
изменениям надо быть готовым?

– Если производство организованно по по-
точному принципу, то без экономического 
расчета вам не обойтись. Необходимо будет 
просчитать расход материала на один ква-
дратный метр и время нанесения и нахожде-
ния изделия в сушильной камере. По своему 
опыту скажу, что затраты могут как увели-
читься, так и уменьшиться, это расхожде-
ние будет находиться на отметке, близкой к 
15–20-%. В данном случае обратить внимание 
стоит больше не на стоимость материалов, а 
на процессы нанесения масла и время, потра-
ченное на сушку. При использовании нату-
ральных масел данные процессы будут значи-
тельно растянуты по времени, и к этому надо 
быть готовым. 

При переходе на масло временной промежу-
ток, в течение которого происходит нанесе-
ние материала, увеличится примерно на 25-%. 
С  другой стороны, используя краскопульт с 
нужным размером сопла, вы можете от этой 
разницы уйти. Но с процессом сушки ничего 
сделать нельзя, особенно если ваша сушиль-
ная камера имеет ограниченное пространство. 
В таком случае вопрос времени играет важную 
роль. Согласно инструкции, после нанесения 
масла деталь должна сохнуть от 16 до 24 часов, 
а полиуретановый грунт можно переворачи-
вать уже через 2–4 часа, ощутимая разница? Со-

ответственно, при работе с большими объема-
ми вы, скорее всего, не сможете себе позволить 
столько ждать. Однако я скажу, что в любом 
случае можно перейти на водоразбавимые эма-
ли, при работе с которыми увеличение времени 
сушки будет уже не таким существенным. Они 
обладают менее резким запахом, не горючие, 
со временем не желтеют и создают приятную 
на ощупь поверхность.

Есть заказчики с четким, сформулирован-
ным желанием использования полиуретана 
в работе, и в данном случае мы как исполни-
тели их решений, желаний и идей ищем пути 
достижения целей. Например, когда стоит 
задача достигнуть идеально гладкой и ровной 
поверхности, подходящим инструментом для 
ее выполнения будет полиуретан. Мы оттал-
киваемся от потребности заказчика, но на ста-
дии рекомендаций и общения, считаю, всегда 
стоит упомянуть об экологичности. И многие 
люди – за такой переход, популярность эколо-
гического тренда на высоте.

Завершить нашу беседу я хотел разговором 
о минусах, ведь всегда интересно осветить не 
только позитивные моменты, которых, к слову, 
было названо немало. Однако выяснилось, что 
потребитель получает для себя только плюсы, 
все негативные моменты могут возникнуть 
лишь на стадии производства. Поэтому про-
изводителю важно предусмотреть, чтобы тот, 
кто подготавливает предмет к покраске, и ма-
ляр обладали достаточным уровнем професси-
онализма, иначе на изделии могут проявиться 
различные дефекты. Все они в основном прояв-
ляются сразу, поэтому потребитель в данном 
случае тоже уходит из поля риска, он просто не 
купит такую вещь, если ему ее, конечно, осме-
лятся предложить приобрести.

Беседовал 
Иван Борисов

В каждом изделии не- 
обходимо подчеркнуть 
индивидуальность

Масло отлично взаимо-
действует со всеми по- 
родами древесины

Мастер, работающий с массивом, как никто другой знает, что дерево обладает живой 
текстурой, которая демонстрирует своим срезом богатую красоту материала. Именно 
она создает специфику для будущей отделки. Главный вопрос, который появляется на 
этом этапе, заключается в выборе материалов для такой отделки. Петр Быков, учреди-
тель и экс-начальник производства мебельной фирмы «Проектика», делится опытом 
использования натуральных отделочных материалов в деревообработке.

ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫЙ 
ПОДЧЕРК

П
етр Быков долгое время работал на-
чальником производства мебельной 
фирмы «Проектика». Освободив-
шись от этих должностных обязан-

ностей, Петр открыл перед собой путь к эко-
логически чистым материалам. Ведь являясь 
профессиональным столяром и технологом, 
он просто не мог себе позволить сидеть без 
дела. Наш герой продолжил работу в рамках 
индивидуального бренда и в один прекрас-
ный рабочий день стал свидетелем того, как 
его коллега, конструктор, делает для себя 
шкаф. Казалось бы, что тут необычного?

Отвечает Петр Быков.
– Для меня отправной точкой в процессе 

перехода к натуральным материалам стало 
именно масло. До этого в работе приходи-

лось сталкиваться с маслами, и они себя вели 
непредсказуемо, поэтому захотелось узнать 
об опыте работы товарища. Объяснять мне 
долго ничего не пришлось, достаточно было 
лишь показать, как материал взаимодействует 
с текстурой. Коллега покрывал изделие мас-
лом Biofa, и позже, когда я изучил их ассорти-
мент, мне стало ясно: когда масло повело себя 
не так, как хотелось бы, мне необходимо было 
иметь в виду, что некоторые масла подходят 
исключительно для столешниц, какие-то хо-
роши при работе с паркетом, другие же ре-
комендованы специалистами для покрытия 
предметов мебели. 

Позже выяснилось, что соседняя со мной 
«столярка» и художественно-реставрацион-
ный колледж, с преподавателями которого 

Прикасаясь к изделию, которое 
покрыто лаком, вы, по сути, 
трогаете не древесину, а слой 
лака. Масло же позволяет 
получить качественный скачок 
в тактильных ощущениях

Реализованный с использова-
нием экологичных материалов 
проект, в интерьере квартиры 
на углу Рубинштейна и Ломо-
носова Санкт-Петербург

Валик обеспечивает 
равномерное покрытие 
при работе в теплом 
помещении (18–20 °C)

Петр Быков,
учредитель и экс-начальник производства 
мебельной фирмы «Проектика», столяр, технолог
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– После 2014  года как таковым исследова-
нием рынка я уже не занимался, но могу ска-
зать, что в общем и целом наблюдается опре-
деленный спад на рынке. Такой вывод сделан 
мной на основе разговоров с директорами 
строительных фирм и сотрудниками отделов 
продаж. Тут необходимо делать скидку на до-
верие; если верить той информации, которую 
они собирали, то падают цифры просмотров 
профильных интернет-сайтов, люди меньше 
звонят, меньше оставляют заявок, в  принци-
пе количество контактов с людьми, которые 
даже потенциально интересуются темой, 
снижается. Что же касается самого бизнеса, в 
2017  году многим игрокам пришлось снизить 
свои аппетиты, и, насколько я понимаю, до-
статочно сильно. Догадываюсь, что эта тен-
денция началась еще с 2014  года, когда нам с 
партнером пришлось закрыть свою строи-
тельную фирму.

– Если уйти от ощущений и перейти к фак-
там, какие реальные последствия можно от-
метить?

– Как я уже говорил, доходы исполните-
ля неизбежно снижаются. Это происходит 
в том числе из-за низкой покупательной 
способности населения. В такой ситуации 
опытный менеджер по продажам будет «раз-
бивать» прежнее готовое предложение на 
несколько составных частей. Это необходи-
мо сделать для того, чтобы некоторые части 
можно было заменять, переставлять и созда-
вать новое решение. В данном случае можно 
говорить о самых разных приемах, один из 
них заключается в сохранении площади дома 
и снижении затрат на его постройку. Агент 
будет предлагать выбрать клиенту другой 
тип фундамента или кровли, но все же в сфе-
ре деревянного домостроения львиная доля 
сметы включает в себя цену на древесные  
материалы. Соответственно, если условный 
проект двухэтажного дома предполагает за-
купку 100 м3 бревна, мы должны найти пути 
снизить эту цифру, вместе с которой упадет 
и конечная цена дома. Заказчику будет пред-
ложено рассмотреть вариант замены стен из 
бревна на каркасные перегородки. После та-
ких операций количество бревна в доме мож-
но снизить до 40 %.

Очень важно подчеркнуть, что такой вари-
ант развития событий предполагает общение 
с добросовестной строительной организа-
цией. Сегодня на рынке есть масса людей, 
которые будут работать без заключения 
официального договора, и по удивительно-
му совпадению цена на их работы будет зна-
чительно ниже, нежели у компаний, работа-
ющих официально. Низкая цена привлекает, 
но она таит в себе массу неприятных сюрпри-
зов, с которыми в дальнейшем неизбежно 
столкнется заказчик. Желание сэкономить 
может привести вас к недобросовестным 

строителям и халтурщикам. Когда человек, 
который не понимает, из чего складывается 
цена, начинает изучать рынок и видит, что 
смета на проект дома размерами 10  x  10 ва-
рьируется от 600 тыс. до 6 млн руб., он сразу 
попадает в группу риска и может стать жерт-
вой недобросовестных менеджеров по прода-
жам.

– Тогда давайте разъясним читателям, из 
чего складывается цена? На что стоит обра-
тить внимание?

– Исходя из опыта, могу сказать, что 
нужно выделить для себя 3  базовые части 
дома  – фундамент, домокомплект и кровля 
(крыша). Одни из самых дешевых фунда-
ментов  – свайные и винтовые, самые до-
рогие  – бетонно-плитные. Примерно та-
кая же ситуация с крышами, вы сможете 
эти нюансы обсудить с менеджером. А  вот 
точное количество кубатуры бревна вам  
могут и не сказать. Я считаю, что в договоре 
это количество обязательно должно пропи-
сываться. В  одной организации вам могут  

Некомпетентность или 
плохая память?

БРАТЬ ИЛИ НЕ БРАТЬ?

Речь о кредите, и вот что отвечает на этот вопрос  
строительный эксперт Денис Кожурин.

– Строительную организацию вполне реально открыть 
без заемных средств. Кредит понадобится вам толь-
ко для освоения больших рекламных бюджетов. Если 
же вы открываете собственное производство, то для 
закупки оборудования и дальнейшей его наладки 
в любом случае вам потребуются большие денежные 
средства. Будьте готовы потратить несколько месяцев 
на наладку оборудования, и за это время никакого до-
хода ваша организация не получит, а вот траты будут.

Соответственно, для производства домокомплектов из 
оцилиндрованного бревна вам необходимо будет при-
обрести оцилиндровочный станок. Лично я сейчас не 
стал бы покупать оборудование вообще. Однако если 
бы меня поставили перед выбором, то однозначно 
склонился бы в пользу б/у оборудования. Если такое 
оборудование приобретать с умом, через проверенные 
компании, то его можно купить в 2–3 (!) раза дешевле, 
чем новое. Во времена, когда у меня была собственная 
строительная компания, приличное б/у оборудование, 
которое обеспечит одну строительную организацию 
материалом, можно было купить за 500 тыс. руб., а но-
вое тогда стоило от 1 до 5 млн. Кроме того, мы инве-
стировали около 100 тыс. руб. в бизнес, чтобы довести 
это оборудование до ума.

Если рассматривать вариант открытия бизнеса без 
собственного производства, то преимущество стро-
ительной организации будет заключаться в том, что 
ей необязательно иметь большой штат, да и арендная 
плата за офисное помещение будет значительно мень-
шей, чем за промышленное. Она (строительная фирма) 
может с каждой бригадой заключать отдельный дого-
вор непосредственно после заключения соглашения с 
заказчиком. Когда компания понимает, какие ресурсы 
ей необходимы для строительства, она отталкивается 
от этой конкретики. Уже по факту происходит закупка 
материалов и найм строителей. 

Также хочу обратить внимание будущих бизнесменов 
на снижение среднего возраста заказчика. Когда мы 
работали в рамках своей строительной фирмы, заказ-
чик нередко приезжал в офис, чтобы убедиться в том, 
что мы не однодневка. И действительно, к нам приез-
жали люди, они видели производство, убеждались в 
том, что мы нормальная компания, и заключали до-
говор. Сейчас же заказчик ориентируется на сайт. На 
оформление сайта, на скорость реагирования модера-
торов, на скорость работы сайта. Им неважно, какой у 
вас офис, они привыкли переписываться и ориентиро-
ваться на Интернет, обрабатывать большое количество 
информации именно в режиме онлайн и только потом 
делать вывод.

О
коло 10 лет назад у героя нашей 
публикации  – строительного экс-
перта Дениса Кожурина родилась 
идея построить собственный за-

городный дом. В  тот момент у него даже и 
мысли не возникало рассмотреть варианты 
строительства из камня или бетона. Если свой 
дом, то обязательно деревянный. Воплотить 
мечту в реальность вызвалась соответствую-
щая фирма, которая успешно со своей задачей 
справилась. Однако, видимо, Денис обладал 
какой-то особенной энергетикой, так как по 
окончании работ один из сотрудников орга-
низации предложил нашему герою открыть 
свой собственный бизнес по строительству 
деревянных загородных домов.

Обсудив детали, новоявленные предпри-
ниматели решили заниматься изготовлени-
ем оцилиндрованных бревен, исполнением 
заказов по постройке домов и строений из 
них. Были вложены средства, арендовано 
помещение, закуплено оборудование. Для 
полноценного запуска бизнеса необходимо 

было распределить зоны ответственности. 
Люди с особенной энергетикой, о которой 
упоминалось выше, как правило, неплохо 
справляются с функциями так называемо-
го продажника, именно в этой роли Денис 
Кожурин и видел себя в момент открытия 
фирмы. Однако ему пришлось переосмыс-
лить свою роль в фирме, поскольку в про-
цессе работы необходимо было погружать-
ся в самые разные строительные процессы, 
не зная которых продать что-либо крайне 
сложно. В  тяжелые времена нашему герою 
даже приходилось лично стоять за станком 
и работать на сборке.

КОНЕЦ ИЛИ 
НОВОЕ НАЧАЛО?
Как известно, в 2014 году в России начался эко-
номический кризис, который не пощадил и 
строительную фирму по изготовлению оци-
линдрованных бревен. Да, наш герой лишил-
ся бизнеса, однако никуда не делись знания и 
навыки, полученные им в ходе упорной рабо-
ты. 

Через некоторое время Денису поступило 
предложение от бывших конкурентов, кото-
рое он принял, и прошел там путь от строи- 
теля до прораба. Сейчас же наш герой зани-
мает должность руководителя проектов и 
обладает весомым портфелем знаний, частью 
которых, коллеги, он поделится с вами прямо 
сейчас. 

– Как Вы оцениваете состояние строи-
тельного бизнеса в России сегодня (март 
2020 года)?

Как не обречь себя на тяжелый путь борьбы с постоянно возникающими проблемами 
и комфортно бороздить океан под названием «рынок деревянного домостроения»? 
В первую очередь необходимо обладать актуальной информацией о рынке и построить 
адекватную карту реальности. Полезно же знать, почему два одинаковых деревянных 
дома могут отличаться в цене в три, а то и более раз. Иначе справиться с желанием 
сэкономить будет практически нереально, особенно когда менеджер по продажам так 
красочно все рассказывает. Попытаемся узнать эту ценную информацию от строитель-
ного эксперта Дениса Кожурина. 

На рынке появляется  
много халтурщиков, плохо 
делающих работу, и из-
за этого отрасль в целом 
теряет репутацию

В России существуют организации, которые занима-
ются привлечением в отрасль кредитных и страхо-
вых учреждений, улучшением условий для бизнеса, 
способствуют повышению грамотности населения 
в вопросах приобретения и эксплуатации жилья из 
дерева, одной из них является Ассоциация Дере-
вянного Домостроения.
Ассоциация активно включена в деятельность госу-
дарственных структур, работает с органами местно-
го управления, сотрудничает с комитетами по физ-
культуре и спорту, сельскому хозяйству, МЧС и др. 

Члены Ассоциации работают в составе технических 
комитетов № 465 «Строительство» и № 144 «Строи-
тельные материалы», Комитета по деревянному до-
мостроению ТПП Российской Федерации. Интересы 
Ассоциации Деревянного Домостроения представ-
лены в Экспертном совете при Комитете Государ-
ственной думы по промышленности, по вопросам 
производства строительных материалов, машин и 
оборудования для строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства. Подана заявка на участие в 
Общественном совете при Рослесхозе.

КТО ПОМОЖЕТ?

О ЧЕМ МОЛЧАТ
ПРОДАВЦЫ?
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На самом деле в мире есть и 
более высокие деревянные соору-
жения, например, Храм Истины в 
Таиланде, его высота 105 м. Но это 
здание нежилое, к тому же строи-
тельство продолжается, хотя с его 
начала прошло уже почти 40 лет. 

Если же продолжать рейтинг 
высотных жилых зданий из дре-
весины, то на вторую позицию 
лично я поставил бы студенческое 
общежитие, которое было по-
строено в Ванкувере, оно состоит 
из 18-ти этажей (высота – 53 м). Но 
его позиция не столь прочна, так 
как у него есть бетонные элемен-
ты. 

Да и вообще – составлять рей-
тинг высотных жилых домов из 
древесины становится делом не-
благодарным. Спрос на такие со-
оружения так велик, что проек-

ты, один грандиознее 
другого, появляются 
по всему миру, как 
грибы после дождя. 
К примеру, в Японии 
есть крайне амбици-
озные планы создания 
небоскреба из дре-

весины высотой 350  м! Скорее 
всего, по вертикали японский 
проект вряд ли кто сможет пре-
взойти. С  другой стороны, чи-
сто деревянной эта высотка не 
будет  – чтобы защитить здание 
от частых землетрясений, бу-
дут применены стальные кон-
струкции. Так что формально 
японский небоскреб, несмотря 
на все его 70  этажей, нельзя бу-
дет назвать самым высоким де-
ревянным домом. А  это значит, 
что борьба за лидерство будет 
продолжена – на благо лесопро- 
мышленного комплекса всех 
стран, участвующих в этой гон-
ке по вертикали. 

Евгений Хольц

Фото с сайта www.protan.no

продвинутых стран: современные 
деревянные конструкции обладают 
высоким сопротивлением к пламе-
ни  – обугливаясь, они защищают 
себя от дальнейшего прогорания, 
так что деревянные конструкции 
долго не разрушаются. А вот желе-
зобетон и металлические конструк-
ции, как это ни парадоксально, под 
воздействием огня быстрее теряют 
прочность.

Во всем мире архитекторы ак-
тивно проектируют бизнес-цен-
тры, аэропорты, спортивные объ- 
екты с использованием деревян-
ных конструкций, но настоящих 
высот достигают в строитель-
стве жилых зданий.

Номером один в мировом рей-
тинге деревянных небоскребов 
стал реализованный в 2019  году 
проект Mjøstårnet («Башня у 

озера») в городе Брумунддаль 
(Норвегия). Строительство этого 
18-этажного жилого комплекса вы-
сотой 85 м было начато в 2017 году, 
половина квартир куплена тогда 
же. Одним из поводов для гордо-
сти его создателей является то, что 
здание выстроено только из мест-
ных материалов, в основном это 
кросс-ламинированная древесина 
(массив из наложенных друг на 
друга, проклеенных и спрессован-
ных досок). В основе конструкции 
клееный брус, который крепче 
стальных и железобетонных эле-
ментов. В  некоторых источниках 
утверждается, что в этом доме 
даже лифты  – деревянные. А  по-
сле сдачи объекта международный 
Совет по высотным зданиям и го-
родской среде объявил его самым 
высоким деревянным зданием в 
мире. Общая площадь «Башни у 
озера»  – 11,3  тыс.  м2, кроме апар-
таментов, в комплексе есть отель, 
ресторан и бассейн.

назвать цену в 1 млн  руб., в другой  – в 
2 млн руб. за дом, но скажут ли вам, сколько 
для постройки этих домов потребуется «ку-
бов» древесины? Могу предположить, что 
при цене дома в 1 млн руб. дерева потребуется 
в два раза меньше. Не может быть просто так, 
что где-то цена настолько меньше. Соответ-
ственно, обладая уже этой информацией, вы 
обезопасите себя и сможете задать несколько 
вопросов строителю.

– Как следует подходить к выбору сырья?

– Выбирая, например, бревно, мы долж-
ны отталкиваться от температурного режима 
и влажности, в которых то или иное дерево 
произрастает. Неизвестно, как себя поведет в Ле-
нинградской области кедр, выращенный в Си-
бири. Бревно банально может лопнуть, причем 
это может произойти через полгода, а может и 
через 5 лет. Я сам несколько раз был свидетелем 

появления подобных трещин в результате взаи-
модействия древесины с окружающей средой. 
И очень важно понимать, что это негарантий-
ный случай.

Многие люди знают о том, что существует 
зимняя и летняя валка. Когда на дворе зима, 
даже вечнозеленые ель и сосна сгоняют свои 
соки вниз. Температура падает, дерево, чтобы 
не лопнуть, минимизирует поток соков внутри 
себя, что приводит к снижению естественной 
влажности древесины, уменьшению ее объема 
и увеличению плотности. 

Подводя итог нашей беседе, можно сказать, 
что основное впечатление клиента от гото-
вой работы будет в основном зависеть от той 
организации, от тех людей, которые в ней ра-
ботают, от их компетенций и желания добро-
совестно делать свою работу. Довольно часто 
конфликты между заказчиком и застройщи-
ком возникают не по причине нарушения тех-
нологических процессов, а вследствие возник-

новения различных недопониманий. Денис 
Кожурин говорит об этом уверенно, так как 
сам сталкивался с подобными проблемами. За-
казчик не знает, какой вопрос задать, а неком-
петентный персонал или забывает рассказать 
необходимую информацию, или умышленно 
ее утаивает. Когда же строительный процесс 
запускается, все эти вопросы всплывают сами 
собой: на бревне может образоваться трещина, 
или бревно может вовсе поменять цвет. Если 
клиента об этом предупредить на стадии за-
ключения договора, то всех этих и других не-
гативных моментов можно избежать. 

Конечно, в идеале необходимо самому 
погружаться во все тонкости и знать, какие 
вопросы следует задать. Для этого, уважае-
мые коллеги, мы и работаем, предоставляя 
для вас все более актуальную и полезную 
информацию. Чтобы представлять процесс 
более детально, вы можете ознакомиться и 
с другими материалами, которые мы подго-
товили по этой теме. В частности, на нашем 
сайте (http://infoderevo.ru/) для вас доступны 
статьи «Второе рождение: древесина в строи-
тельстве», «Деревянное домостроение: рабо-
та на результат». 

Беседовал 
Иван Борисов

В Японии, которая импор-
тирует лес, половину всех 
домов строят из дереваОсенью 2019 года замминистра промышленности и торговли Виктор Евтухов на Восточном 

экономическом форуме заявил, что в России теперь нет никаких ограничений, мешающих 
многоэтажному деревянному домостроению. Осталось только переломить общественное 
мнение: многим российским потребителям переселение в многоэтажный деревянный 
дом кажется опасной авантюрой. Почему же во всем остальном мире высотками из дере-
ва гордятся их создатели и владельцы?  

ДЕРЕВЯННАЯ ВЫСОТА

В
о-первых, это красиво, экологично и 
модно. Во-вторых, люди убедились в 
том, что современные строительные 
конструкции из древесины не только 

прочнее железобетона, но и гораздо безопаснее в 
случае возникновения пожара. А вот в России по-
требуется время, чтобы доказать нашим потенци-
альным покупателям жилья в деревянных много-
этажках то, что уже очевидно для граждан более 

В 1992 г. в Архангельске бизнесмен 
Николай Сутягин начал строительство 
деревянного дома. Здание росло по 
мере возможностей владельца, пока не 
достигло рекордной высоты в 38 м. 

В июле 2008 г. суд постановил, что зда-
ние построено незаконно, и дом разо-
брали, осталось лишь 4 этажа, которые 
были уничтожены пожаром в 2012 г.

это интересно

На материале естественной влажности со 
временем могут появляться неприятные 
растрескивания. Учитывая, что процесс 
растрескивания напрямую связан с влаж-
ностью и температурой, многие организации 
заказывают бревна, поваленные зимой. 

При воздействии огня 
дерево не проседает. Тлея 
и обугливаясь, оно способно 
в течение долгого времени 
выдерживать нагрузки

Этот деревянный небоскреб 
Mjøstårnet построен в Норве-
гии, на берегу озера, окру-
женного густыми лесами, так 
что неслучайным был выбор 
строительного материала 
для этого комплекса (кроме 
квартир, там есть ресторан и 
гостиница). Кстати, название 
отеля, открытого в этом ком-
плексе, тоже носит символи-
ческий характер – WOOD
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СОГРЕЕТ, И НЕ ТОЛЬКО 

Древесные гранулы отлично подходят для ото-
пления помещений посредством сжигания их 
в гранульных котлах, печах и каминах. Кроме 
отопления, современные малые паросиловые 
установки с котлами на пеллетах могут вместе 
с теплом вырабатывать электроэнергию. 
Например, в России налажено производство 
таких систем с малыми паровыми аксиаль-
но-поршневыми двигателями мощностью 
от 6 до 60 кВт.

ющее меры по снижению содержания угле-
кислого газа в атмосфере, которое заменило 
Киотский протокол.

Отталкиваясь от политических соглаше-
ний, Эдуард Львович поделился с гостями ин-
формацией, которую он прочел в публикации 
«Российской газеты» от 12 марта 2020 года, под 
заголовком «Академик Александр Румянцев: 
зачем Жорес пошел на баррикаду». Вы може-
те ознакомиться с полным текстом, перейдя 
на официальный сайт газеты (rg.ru). Профес-
сор Аким же обратил внимание именно на 
упоминающийся в статье диалог академика 
Александра Румянцева, который является 

сторонником атомной энергетики, с акаде-
миком Жоресом Алферовым, который зани-
мался солнечной энергетикой, о  причинах 
низкой востребованности возобновляемых 
источников. В рамках беседы ученые сошлись 
во мнении, что если бы цена установленной 
мощности в  атомной энергетике не была та-
кой низкой, то солнечная энергетика стала бы 
более масштабным явлением.

С момента беседы Жореса Алферова и Алек-
сандра Румянцева прошло уже более 10  лет, 
и за это время отказ от атомной и угольной ге-

нерации уже становится вполне реальным. По 
мнению Эдуарда Акима, этот процесс являет-
ся второй ведущей биотопливо вперед силой. 
Угольная промышленность теряет рабочие 
места, и многие европейские электростанции 
планируют, а  некоторые уже переходят на 
древесное топливо. Если взглянуть на другую 
часть света и перенестись в Японию, то мне-

ние местных экспертов ясно показывает: они 
уже начали просчитывать варианты ухода 
от атомной энергетики. И переход к исполь-
зованию японцами именно древесины более 
чем реален, особенно учитывая опыт Японии 
в трансокеанских перевозках древесной щепы.

БИОЭКОНОМИКА
Целый ряд упомянутых выше экологических 
проблем, в  том числе проблема утилизации 
мусора, заставляют мировое производство по-
степенно переходить на биоэкономику. В част-
ности, мы можем наблюдать за развитием 
плантаций ускоренного роста и созданием так 
называемых биологических конвейеров. А если 
захотите увидеть, как реализована переработка 
отходов в мегаполисе, то отправляйтесь в Шве-
цию, там это дело блестяще отлажено. Но по 
большей части современная экономика рассма-
тривается экспертами как линейная. Согласно 

данному подходу, ресурс сначала добывается, 
используется и затем выбрасывается. При цир-
кулярной же экономике – добывается, исполь-
зуется и затем повторно используется.

На сегодняшний день лидирующее место 
в  мире циркулярной экономики занимает 
лесной сектор, внутри которого прежде все-
го доминирует использование вторичного 
волокна. В частности, на производствах в Ки-
тае вторичное волокно используется до 8 раз. 
Это и есть пример классической циркулярной 
экономики. Однако Китай заставляет расти и 
мировой экспорт вторичного волокна, так как 
теперь этой стране не нужны импортный пла-
стиковый мусор и несортированная макулату-
ра, которые поставлялись из США.

Согласно результатам исследований уче-
ных, объем дровяного сырья составляет по-

Когда предприятие сжига-
ет лесосечные отходы, оно 
сжигает рабочие места

В момент сжигания дре-
весных пеллет экологии 
не наносится никакого 
ущерба

– Лично я не отношусь к солнечной энергетике как 
к панацее, которая спасет от всего, но для каких-то 
локальных применений она вполне применима, и ее 
вклад будет возрастать по мере отработки новых тех-
нологий. И примерно так, только другими словами, 
изложил свою позицию, когда выступал у Алферова 

(речь об академике Жоресе Алферове) в университете с 
лекцией «Состояние атомной энергетики и перспективы». 
В конце он при всех задал мне вопрос: «Какая сейчас цена 
установленной мощности в атомной энергетике?» Отвечаю: 
«1000 долларов за киловатт». Жорес, не глядя на меня, 
а глядя с ожиданием в зал, нарочито хмуро откомменти-
ровал: «Маловато. Было бы две с половиной или три тыся-
чи, тогда бы и солнечные панели вступили в конкуренцию. 
А пока не можем: тут – тысяча, а там – четыре-пять…».
После этого случился 2008 год. Весь мир, и Россия не ис-
ключение, пережили потрясения на финансовых рынках, 
прошли реформы, во многих странах поменялся инве-
стиционный климат. В 2011 году добавились «Фукусима» 
и новые, резко возросшие требования к безопасности 
АЭС. Вновь повстречались с Алферовым, и я ему говорю: 
«Праздник на твоей улице: в атомной генерации цена уста-
новленной мощности теперь 2500 долларов за киловатт». 
Он в ответ: «Нет никакой радости. У вас стало 2500, а сол-
нечный киловатт перевалил в цене уже за 6 тысяч долла-
ров…».

Цитата из статьи «Академик Александр Румянцев: 
зачем Жорес пошел на баррикаду», опубликованной 

в «Российской газете» – Федеральный выпуск 
№ 54 (8108) за 2020 г.

Академик Александр Румянцев, 
экс-глава Минатома, бывший посол РФ 
в Финляндии, академик РАН

ПОКА НЕ МОЖЕМ

Вплоть до конца XX столетия человечество весьма комфортно 
обходилось без биотоплива, но как себя в это же время «чув-
ствовала» природа? Глобальные изменения климата стали 
основанием для подписания ряда международных эколо-
гических соглашений, принудивших в свою очередь чело-
вечество более пристально взглянуть на биотопливо. Есть 
и другие причины, влияющие на развитие данной сферы, 
о которых в своем докладе рассказал Эдуард Львович Аким 
в рамках проходившего в Санкт-Петербурге «Биотоп-
ливного конгресса».

ГЛОБАЛЬНЫЙ
ПОВОРОТ

З
а годы своей работы Эдуардом Льво-
вичем Акимом (д.  т.  н., профессор, 
заведующий кафедрой высшей шко-
лы технологий и энергетики СПб-

ГУПТД, почетный член Консультативного 
комитета по устойчивости лесного сектора 
продовольственной и сельскохозяйственной 
организации ООН (ФАО ООН)) была создана 
научная школа в области структурной физи-
кохимии целлюлозы и композиционных ма-
териалов на ее основе. Он является автором 
более 500 научных работ, в том числе 20 книг и 
200 изобретений. Под его руководством было 
выполнено свыше 30 кандидатских диссерта-
ций, три его ученика стали докторами наук. 
Сегодня ученики Э.  Л.  Акима работают не 
только в России, но и в США, на Кубе, в Болга-
рии, Узбекистане. 

МАСШТАБНОЕ 
ЗАГРЯЗНЕНИЕ
Без всяких сомнений, участие такого гостя 
повышает статус любого профессионального 
мероприятия, и «Биотопливный конгресс  – 
2020» не был исключением. Эдуард Аким 
своим докладом «Биотопливо и проблемы пе-
рехода к  циркулярной экономике» открывал 
аналитическую секцию конгресса. Обозначив 
существующие экологические проблемы, спи-
кер не мог не упомянуть Киотский протокол, 
который был заключен для противодействия 
глобальному потеплению и вступил в силу в 
2005  году. Спустя 11  лет было подписано Па-
рижское соглашение по климату, регулиру-
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ловину от всей заготовленной в мире древе-
сины за последние 40  лет. Принципиально 
важно отметить, что все другие направления 
использования древесины в своей последней 
стадии использования могут стать биото-
пливом. В  качестве примера Эдуард Аким 
рассказал об элементах старых деревянных 
зданий, которые после разборки прекрасно 
подойдут для этих целей. 

ВЫСОКИЕ 
ТЕХНОЛОГИИ
В век высоких технологий для 2 млн человек 
биотопливо остается основным источником 
энергии. Сегодня в мире производится око-
ло 50 млн тонн древесного угля, из которых 
около 30  млн  тонн производится в Африке. 
И  метод получения этого угля, мягко гово-
ря, совсем не современный. Чтобы получить 

уголь данным способом, необходимо выко-
пать яму, заложить туда древесину, поджечь 
и закопать. Страшно представить, какое ко-
личество парниковых газов выделяется при 
использовании такого метода.

Без увеличения темпов роста глобали-
зации развитие технологий производства 
биотоплива будет пробуксовывать. Эдуард 
Львович в завершении своей речи проиллю-
стрировал данную тенденцию на примере 
России. Отечественное производство пеллет 
не достигло бы высоких позиций в мире, если 
бы не импортное оборудование и  иностран-
ные технологии. В нашей стране даже попро-
бовали назвать циркулярной экономикой 
создание экотехнопарков в Архангельской 
области, однако после их запуска произошел 
огромный взрыв социального возмущения. 
Негодование общественности было вызвано 
подменой понятий «сохранение отходов» 
и «переработка отходов». Естественно, это 
абсолютно разные вещи, которые вызывают 
разную реакцию. 

Нам же остается следить за реакцией рын-
ка на изменения, происходящие в жизни лю-
дей, в частности в сфере ЛПК, и оперативно 
информировать вас о них, уважаемые колле-
ги. Будем надеяться, что все больше людей 
станет задумываться не только о собствен-
ном комфорте, но и о природном балансе. 

Роман Овчинников

Власти Евросоюза офици-
ально приравняли биомассу 
к возобновляемым источ-
никам энергии

щую среду  – предполагается за счет создания 
и внедрения в течение 2020–2021 годов системы 
взаимосвязанных мероприятий, предполагаю-
щих в том числе создание эффективной моде-
ли утилизации и переработки использованной 
корпусной мебели и отходов производства, 
включая логистическую схему и экономиче-
скую модель. Реализация будет происходить 
на базе пилотного проекта с участием одного 
из ведущих предприятий России. 

Кроме этого, большая роль в разработанном 
проекте отводится повышению технологиче-
ской и экологической грамотности владель-
цев и руководителей крупнейших российских 
мебельных и деревообрабатывающих пред-

Ассоциация предприятий мебельной и деревообрабатывающей промышленности 
России выиграла в первом в 2020 году конкурсе Фонда президентских грантов. 
Координационный комитет под председательством Сергея Кириенко выбрал проект 
АМДПР в области экологии и переработки отходов из более чем 9000 инициатив, 
заявленных на конкурс.

ВТОРАЯ ЖИЗНЬ
СТАРОГО ШКАФА

ОТ РОСТА ПОТРЕБЛЕНИЯ 
ДО СМЕНЫ КЛИМАТА
Проект «Вторая жизнь старого шкафа» на-
правлен на уменьшение негативного воздей-
ствия на окружающую среду путем внедрения 
методов вторичной переработки использо-
ванной корпусной мебели, количество ко-
торой возрастает из-за роста объемов потре-
бления и производства мебели и плитных 
материалов. Эта тенденция вызвана ростом в 
России строительства нового жилья в мегапо-
лисах, а также заменой старой мебели совет-
ского периода на новую. 

При этом в нашей стране практически от-
сутствует система вторичной переработки 
плитных материалов, из которых изготавли-
вается корпусная мебель (кухни, шкафы, при-
хожие, офисная и учебная мебель). В  основ-
ном продукты деревообработки сжигаются, 
что приводит ко все новому потреблению дре-
весины, росту выбросов СО

2
, вырубке лесов и, 

как следствие, изменению климата. Решение 
этих острых вопросов требует консолидации 
усилий как производителей корпусной мебе-
ли и плитных материалов (ДСП, ДВП, МДФ), 
так и потребителей этих товаров, а также 
поиска новых путей и возможностей по ути-
лизации и вторичной переработке древесной 
продукции. 

На сегодняшний день в России существу-
ет всего 2 предприятия по вторичной пере-
работке плитных материалов, и открылись 
они совсем недавно. Но для решения обозна-
ченных проблем мало иметь технологии и 
производственные мощности. Необходимо и 
разработать логистические схемы сбора таких 
отходов, и подготовить экономические обо-
снования и меры стимулирования населения. 
Кроме того, нужно подготовить обществен-
ное мнение к тому, что все это необходимо 
делать, убедить и население, и власти, а также 
самих производителей и продавцов мебели 

в  необходимости организации и поддержки 
процесса переработки. 

СУТЬ ПРОЕКТА
Достичь главной цели всего проекта  – умень-
шения негативного воздействия на окружаю-

Переработанная древесина 
может оказаться полезной 
для строительной сферы

Ре
кл

ам
а

http://www.sibexpo.ru/
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приятий, увеличению заинтересованности и 
осведомленности ключевых органов власти 
в сфере циклической экономики и устойчи-
вого развития, а также популяризации среди 
населения идеи осознанного потребления и 
вторичного использования мебели, организо-
ванной на базе сетей продаж мебели.

ПЕРСПЕКТИВА – 
В КОНСОЛИДАЦИИ 
Предприятия мебельной и деревообрабатыва-
ющей промышленности, входящие в отрасле-
вую Ассоциацию, всерьез и давно озадачены 
вопросами экологии и снижения негативного 
воздействия на окружающую среду, в том чис-
ле и  за счет вторичной переработки старой 
корпусной мебели (офисной, учебной, кухон-
ной, шкафов и т. п.). Так, например, компания 
IKEA, не так давно вступившая в АМДПР, еще 
осенью прошлого года начала принимать ста-
рую мебель на переработку и выдавать за нее 
скидки на новую. Пока, правда, пилотный 
проект действует только в Санкт-Петербурге. 
Свое решение в компании объясняют жела-

нием снизить использование древесины в соб-
ственном производстве (по статистике, 1 % всей 
мировой древесины обрабатывается именно на 
производственных мощностях IKEA). И  хотя 
лес является возобновляемым ресурсом, в ряде 
регионов наблюдается дефицит древесного 
сырья. В связи с этим особую значимость при-
обретает свойство древесины быть вторично 
использованным материалом, а  рециклинг 
становится актуальным и ответственным ша-
гом в современной экономике.

Еще один член Ассоциации  – Kronospan, 
один из крупнейших производителей древес-
ных плит – готов к переработке в Московской 
области до 1  млн  тонн вторичной древесины 
в  год. При этом материал будет изъят из той 
массы отходов, которые Москва и Московская 
область в настоящее время вынуждены утили-
зировать на полигонах. К слову, именно пред-
приятия, специализирующиеся на выпуске 
древесных плит, зачастую испытывают наибо-
лее остро нехватку сырья, но имеют возмож-
ность использовать в своем технологическом 
процессе вторичную древесину.

Таким образом, отдельные отраслевые ком-
пании уже давно тоже двигаются в направле-
нии переработки и использования вторичной 
древесины. Теперь же, с объединением усилий 
отдельных предприятий и присоединением их 
к инициативе и проекту АМДПР, переработка 
древесных отходов и их вторичное использова-
ние может выйти на совершенно иной уровень. 
Но здесь важна консолидация усилий не толь-
ко со стороны бизнеса, но и органов власти, и 
населения. Проект Ассоциации предполагает 
системный подход к решению проблем в обла-
сти вторичной переработки старой корпусной 
мебели, где будут использованы как передовые 
технологические методы, так и методы просве-
щения в области экологии. 

По информации Ассоциации предприятий 
мебельной и деревообрабатывающей 

промышленности России

АМДПР выиграла прези-
дентский грант на реали-
зацию проекта в области 
переработки отходов из 
вторичной древесины

Победа в конкурсе и присуждение гранта 
Президента РФ на реализацию проекта «Вторая 
жизнь старого шкафа» – очень значимое для 
Ассоциации и ее членов событие.
Переработка вторичной древесины является 
одной из наиболее важных и актуальных тем 
как для производителей мебели и дерево- 
обработчиков, так и для общества в целом. Раз-
работанный нами проект позволяет решить не 
только ряд экологических проблем, связанных 
с утилизацией отходов, но и частично решает 
проблему дефицита сырья в центральных 
регионах. Ранее мы уже обращались в Ми-
нистерство природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации с инициативой по 
оптимизации механизма экологического сбора, 
рециклинга и утилизации древесных отходов. 
Проект по переработке бывшей в употребле-
нии мебели, представленный на соискание 
гранта, стал еще одним важным шагом на пути 
к рациональному использованию ресурсов в 
производстве, ответственному и осознанному 
подходу к потреблению в целом.

Генеральный директор 
АМДПР Тимур Иртуганов

 

С дивана снимается обивка и измельчается, после 
чего новое сырье обрабатывается и используется 
при изготовлении рабочих перчаток или ветоши. 
Затем извлекается мягкий наполнитель, его прес-
суют, чтобы «превратить» в пластик. Из оставшегося 

деревянного каркаса извлекаются и выкручиваются 
все металлические части и отправляются в метал-
лолом. Деревянный каркас рубится и пропускается 
через «дробилку». Из получившейся древесной 
стружки производятся строительные материалы.

ПРИМЕР УТИЛИЗАЦИИ ОБЫЧНОГО ДИВАНА

Рек
лам

а

https://woodexpo.ru/Ru
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Тверской, Смоленской, Курской, 
Рязанской, Мурманской, Липец-
кой, Астраханской областях.

Роструд направил письмо в Ми-
нистерство внутренних дел РФ 
с просьбой принять необходимые 
меры реагирования по данным 
фактам.

А руководителям предприятий 
следует знать: Роструд и государ-
ственные инспекции труда не ока-
зывают никаких платных услуг. 
Информацию по вопросам приме-
нения трудового законодательства 
работодатели могут получить бес-
платно на официальном инфор-
мационном ресурсе Федеральной 
службы по труду и занятости «Он-
лайнинспекция.рф». Там же функ-
ционирует сервис «Дежурный 
инспектор», позволяющий задать 
вопрос по трудовому законода-
тельству и получить ответ в тече-
ние 3-х рабочих дней. За консуль-
тацией также можно обратиться в 
инспекцию труда в своем регионе 
(https://www.rostrud.ru/inspections).

Некоторые «потомки Остапа 
Бендера» пошли еще дальше и вы-
сылают работодателям фальши-
вые постановления о  назначении 
административного наказания и 
требования уплатить админи-

стративный штраф за якобы 
выявленные нарушения, от име-
ни государственных инспекций 
труда. Соответствующие све-
дения поступили в ряд терри-
ториальных органов Роструда 
от работодателей. Вместе с  тем 
установлено, что надзорные ме-
роприятия в  отношении обра-
тившихся работодателей гостру-
динспекциями не проводились, 
акты инспекторского реагиро-
вания (акты проверок, предпи-
сания, протоколы об админи-
стративном правонарушении, 
постановления о привлечении к 
административной ответствен-
ности) не оформлялись.

«В  целях предотвращения ма-
териального ущерба, при упла-
те административных штрафов 
просим обращать особое вни-
мание на реквизиты получателя  
в постановлениях о назначении 
административного наказания», – 
отметил в связи с этим замести-
тель руководителя Роструда Иван 
Шкловец. 

В частности, при уплате штра- 
фа перечисление денежных сред- 
ств осуществляется на счет терри-
ториального органа Федерально-
го казначейства Российской Фе- 
дерации, а значит, получателем 
платежа не может выступать ни-
какая другая организация. «Если 
вы сомневаетесь в правильности 
полученного требования об упла-
те административного штрафа, 
то рекомендуем обратиться в ин-
спекцию труда в своем регионе 
для уточнения», – отметил Иван 
Шкловец.

Роструд призывает работода-
телей быть бдительными и сооб-
щать о подобных случаях мошен-
ничества в правоохранительные 
органы!

Кстати говоря, прогресс не стоит 
на месте, и в обозримом будущем 
визит инспектора на предприятие 
вообще потеряет смысл – уже раз-
рабатываются технологии циф- 
рового взаимодействия между 
предприятиями и инспекциями 
труда. На совещании, которое 
состоялось в конце 2019 года, ру-
ководитель Роструда Михаил 
Иванков отметил: «Появляются 
новые подходы, новые процес-
сы, меняется сама технология 

надзора. Кроме того, 
происходит изменение 
системы требований, 
в  частности меняются 
подходы к охране тру-
да. Так, планируется 
предусмотреть право 
работодателя вести все 
документы, связанные 

с охраной труда, в электронном 
виде. На крупных предприяти-
ях уже внедряется полноценная 
система мониторинга производ-
ственных процессов, которая мо-
жет обеспечить дистанционное 
взаимодействие с надзорными 
органами».

Что ж, деревообработчикам и 
мебельщикам, в трудовые будни 
которых цифровые технологии ак-
тивно внедряются, будет несложно 
освоить еще и это направление.

Евгений Столяров

По материалам
пресс-службы Роструда

Россия лидирует среди 
европейских стран по 
смертельным травмам 
на производстве

З
а нарушения требований по охране 
труда предусмотрены достаточно се-
рьезные наказания. Не удивительно, 
что периодически появляются ловка-

чи, пытающиеся заработать на страхе работо-
дателей перед проверками. 

В связи с этим Роструд предупреждает, что 
по стране орудуют мошенники, выдающие 
себя за инспекторов труда. По информации, 
поступающей от территориальных органов 
Роструда, в последнее время участились слу-
чаи телефонного мошенничества. Звонящие 
представляются сотрудниками государствен-

Если коротко, то главная цель Федеральной службы по труду и занятости (Роструд), 
которая находится в ведении Министерства труда и социальной защиты Россий-
ской Федерации, состоит в том, чтобы все работники предприятий трудились в 
нормальных, безопасных условиях и возвращались домой живыми и здоровыми. 
Конечно, среди функций Роструда немало и других, но контроль за охраной труда на 
предприятиях является едва ли не самой важной, поскольку речь идет о жизни и 
здоровье работников.

ной инспекции труда и сообщают, что в отно-
шении работодателя ведется работа, в ходе ко-
торой планируются внеплановые проверки. 
После чего они предлагают платные услуги по 
подготовке к якобы готовящимся контроль-
но-надзорным мероприятиям, а также приоб-
рести полиграфическую продукцию и литера-
туру, что, со слов мошенников, гарантирует 
минимизацию негативных последствий лю-
бых проверок гострудинспекции.

Подобные факты мошенничества были зафик-
сированы в Москве, Ставропольском, Пермском, 
Краснодарском краях, Ханты-Мансийском авто-

Информационный портал «Охрана труда в 
России» сообщает, что в связи с неблагоприятной 
санитарно-эпидемиологической обстановкой 
предприятия, не имеющие случаев смертель-
ного травматизма за предшествующие 3 года, 
имеющие менее 2 тяжелых и 7 легких несчастных 
случаев на производстве за 2019 г., исправно 
выплачивающие сотрудникам заработную плату и 
свободные от административной ответственности 
за последние 3 года, имеют шанс отдохнуть от 
плановой проверки в сфере охраны труда в 2020 г.
Конечно же, не стоит забывать о варианте 
с внеплановой проверкой в случае травмирования 
работника в тяжелой степени.

ПРОВЕРЯЙ
ПРОВЕРЯЮЩИХ!

номном округе  – Югре, Республике Коми, Пен-
зенской, Кировской, Волгоградской, Самарской, 
Саратовской, Ульяновской, Владимирской, Во-
ронежской, Костромской, Орловской, Брянской, 
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K 
ак сложилось, что Вы решили 
связать свою жизнь с деревообра- 
боткой?

– Для того чтобы ответить на ваш 
вопрос, необходимо заглянуть в мое детство. 
Я всегда любил что-то делать, создавать, тво-
рить. На  формирование этого желания, на-
верное, повлияло проведение летних каникул 
в деревне у бабушки. Там был простор и, так 
скажем, настоящее раздолье для творчества. 
Кроме того, время диктовало свои условия: 
в 1990-е и в начале 2000-х практически не было 
игрушек, а  необходимость себя чем-то зани-
мать присутствовала. Вот и  стал заниматься 
творчеством без ограничений. 

На протяжении долгого времени я увлекался 
созданием кнутов (инвентарь пастуха), дере-
вянных пистолетов, автоматов, мечей, шала-
шей и других различных изделий, пригодных 
для детского развлечения. В  этих процессах 
присутствовало дерево, ведь тогда это был 
самый доступный строительный материал. 
В сознательном возрасте, видимо, все эти ув-
лечения всплыли. Так и занимаюсь «столяр-
кой» по сей день, но в серьезное занятие это 
трансформировалось только в 2010 году. 

– А почему выбор пал именно на музы-
кальные инструменты?

– Поступив в консерваторию (СПбГК им.   
Н. А.  Римского-Корсакова), я хотел освоить 
гусли, а студенческий бюджет не позволял их  
купить. Так  пришла идея сделать музыкаль- 
ный инструмент самостоятельно, а дальше все  
пошло само собой. Повторюсь, студенты – на- 
род небогатый, поэтому на последние деньги 
я купил элементарный набор столяра: ножов-
ка, молоток, гвозди и кусок фанеры.

Сразу после того, как первые мои самодель-
ные гусли вышли в  свет, я  понял, что хоть 
и  многое получилось, можно сделать лучше, 
учитывая предыдущий опыт. Сделал еще 
одни, получив по итогу хорошую оценку ра-
боты от своей соседки по общежитию (тоже 
студентка консерватории). Она тогда обрати-
лась ко мне с  просьбой сделать ей гусли для 
детей в школу. С этого все и началось.

– Где Вы обучались деревообработке?
– Сначала самостоятельно обучался  – ме-

тодом научного тыка. Затем, по совету моего 
педагога по балалайке, который знал, что я 
в  общежитии на коленке гусли делаю, попал 
в  ученики к музыкальному мастеру Георгию 
Александровичу Сидорскому. Основные на-
выки изготовления музыкальных инструмен-
тов я получал уже от него. 

– Можно ли сказать, что в тот момент че-
го-то не хватало? Все, что тогда изучили, 
пригодилось в профессии?

– Сегодня понимаю, что не хватало мозгов 
и умения слушать. Некоторые нюансы ремесла 
начинаешь осознавать уже только в  процессе 
работы. А  потом вспоминаешь, что мастер, 
оказывается, это уже говорил, а я в тот момент 
не смог уловить мысль. Видимо, только время 
и  опыт формируют тебя как профессионала. 
Но базу мастер дал мне прекрасную, я бы даже 
сказал, уникальную.

СТРАДИВАРИ
НАШИХ ДНЕЙ

В момент, когда выпускник учебного заведения получает долгожданный диплом, он 
вовсе не получает профессию, и, ровно наоборот, ничто не мешает обрести профессию 
тому, кто не получил диплома. Музыкальный мастер и основатель мастерской «Гусли 
народныЯ» Иван Белоусов доказывает данный тезис на примере собственной жизни.

Обучение – очень дорогое 
удовольствие для учителя

Вопрос востребованности наших инстру- 
ментов не стоит – работа есть, и в доста-
точном количестве. Мы стараемся нара-
щивать количество единиц продукции, 
отталкиваясь от спроса. По состоянию дел 
на сегодняшний день, начиная с августа 
2015 года нами выпущено и реализовано 
уже 378 инструментов. Учитывая, что ко-
мандная работа началась только в апреле 
2018 года, это отличный результат. Тут 
важно не гнаться только за количеством, 
иначе пострадает качество и, как резуль-
тат, закончится спрос.

мнение 

Иван Белоусов  
музыкальный мастер, 
основатель мастерской 
«Гусли народныЯ»

– Где Вы еще черпали опыт, в каких источ-
никах находили информацию, у кого пере-
нимали навыки?

– Я очень многому учусь у коллег по цеху. 
Когда опытном взглядом начинаешь рассма-
тривать работы других мастеров, видишь 
определенные особенности, которые мож-
но взять на заметку. Это, наверное, один из 

лучших методов обучения. Литературу одно 
время читал очень активно. Были у меня кни-
ги профессионально ориентированные по 
«столярке», также по созданию и ремонту 
музыкальных инструментов. Но все же пред-
почтение отдаю методу собственных проб 
и ошибок.

– Вы же создали свою собственную мастер-
скую, чем Вы занимаетесь там?

– Мы сейчас в рамках основного курса нашей 
мастерской выпускаем народные инструмен-
ты разных калибров и модификаций: гусли 
фольклорные, гусли академические, балалай-
ки – от примы до контрабаса – и домры всех 
видов. Хотя иногда, конечно, приходится де-
лать и нестандартные инструменты.

В целом это ремесло крайне сложное, так 
как мастеру необходимо работать не толь-
ко над качеством конструкции изделия, но 
также добиваться отличных звуковых харак-
теристик и  удобной эргономики для игры. 
Порой совсем непросто прийти к  нужному 
звучанию и  тембру, ведь это самые трудно- 
уловимые вещи. В данном вопросе нельзя ру-
ководствоваться простыми истинами, кото-
рые могут сказать тебе: «Склеивай по этому 
шаблону, и  все получится». Тебе приходится 
опираться на свои внутренние ощущения, 
предвосхищающие результат. В  сумме с  на-
копленным опытом такой симбиоз навыков, 
ощущений и знаний позволяет создавать хо-
рошие инструменты.

Иногда происходят ситуации, что назы-
вается, «вопреки», когда результат вышел 
абсолютно не такой, как был запланирован. 
Причем он может быть и лучше, а может быть 
и  хуже, чем ты задумывал, но он не имеет 
ничего общего с изначальным прогнозом. 
Делать музыкальные инструменты  – это как 
прыгать в темную яму, где, кроме контура 
ямы, ничего не видно.

– Я знаю, что Вы лично обучаете своих со-
трудников. Расскажите об этом.

– Первым делом мне необходимо провести  
отбор на профпригодность, своего рода ка-
стинг, который длится две недели. В это  
время я  отмечаю для себя предрасположен-
ности человека к выполнению определенных 
операций на производстве. Если кандидат его 
прошел, то начинаем погружаться в ремесло. 
Процесс освоения рабочих навыков происхо-
дит при помощи метода многократного по-

вторения операции, считаю, что это наиболее 
быстрый способ. Мы учимся сразу «в  бою», 
используя минимум теории и максимум прак-
тики. Поначалу я  стоял над душой и коррек-
тировал все действия ученика, но со временем 
понял, что лучше пусть он сам спросит, когда 
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Первый секрет, который узнал юный Анто-
нио, был связан с изготовлением струн. Ма-
стер делал их из внутренностей ягнят. Жилы 
нужно было вымачивать в щелочном раство-
ре, сушить, а  после скручивать из них стру-
ны. На следующем этапе обучения Страдива-
ри изучал сорта древесины, которые следует 
выбирать для изготовления скрипок. Оказы-
вается, лучшее звучание достигается благо-
даря деревьям, которые выросли на склонах 
Швейцарских Альп.

САМАЯ 
ПЕРВАЯ
Свою первую скрипку Страдивари изготовил 
в 1666 году, но только спустя более чем 30 лет 
он смог создать идеальную модель. Лишь в  
начале 1700-х  годов мастер сконструировал  
свою до сих пор никем не превзойденную 
скрипку. 

Мастеру удалось придать своим скрипкам, 
альтам и виолончелям богатый тембр и сде-
лать их «голоса» более сильными. Скрипка 
была удлинена по форме и имела внутри сво-
его корпуса изломы и неровности, что обога-
щало звучание и способствовало появлению 
большого количества высоких обертонов. 
С  этого времени принципиальных отклоне-
ний от разработанной модели Антонио уже 
не делал, но много экспериментировал. Стра-
дивари был трудоголиком, он не оставлял сво-
его ремесла вплоть до самой смерти, покинув 
этот мир в 93 года. 

Многие мастера пытались повторить успех 
Страдивари и даже шли на крайние меры, 
вскрывая старые скрипки, чтобы сделать по 
шаблону новые. Но, как вы могли догадаться, 
своего они не добились.

Роман Овчинников

Что до самогó знаменитого мастера Антонио Страдивари, то прекрасным звучанием 
его скрипок можно насладиться и сегодня – на концертах ведущих симфонических 
оркестров мира. Еще при жизни мастера люди говорили, что он продал душу дьяволу,  
а дерево, из которого сделаны его известные скрипки, – это обломки Ноева ковчега. 
Эти музыкальные инструменты до сих пор являются самыми дорогими в мире.  
Стоимость этих шедевров варьируется в пределах от 500 тыс. до 5 млн евро и выше.

ДОРОЖЕ ЗОЛОТА

А
нтонио Страдивари оставил после 
себя бессмертное наследие – великий 
мастер изготовил около 2500 инстру-
ментов. Около 650 музыкальных ин-

струментов радуют слух искушенных поклон-
ников классического звучания и в наши дни, 
скрипки Страдивари практически не стареют и 
звучат, не теряя своих акустических качеств.

Скрипку как таковую Страдивари, конечно, 
не придумал. Она родилась в Италии, основой 
для ее создания послужил другой музыкальный 
инструмент  – виола. А в XVI  веке в Кремоне 
итальянец Андреа Амати основал династию 
мастеров по изготовлению виол особого ка-
чества, которые ввпоследствии и стали назы-
ваться скрипками. Мастер передал свои знания 
сыновьям, однако самым знаменитым скрипич-
ным мастером династии стал его внук Николо 
Амати.

ПУТЬ МАСТЕРА
Великий Антонио Страдивари родился в 
1644 году недалеко от той самой Кремоны. Он 
с детства обожал петь и увлекался резьбой по 
дереву. Ему пророчили судьбу краснодерев-
щика, пока маленький Антонио не узнал о 
том, что великий Николо Амати обучает ма-
стерству создания музыкальных инструмен-
тов в Кремоне. Это был уникальный шанс для 
Страдивари совместить оба своих увлечения. 

Став помощником Николо Амати, Антонио 
не сразу окунулся в тонкости устройства скрип-
ки, все началось с малого. Приняв на себя роль 
мальчика на побегушках, он приносил для ма-
стера деревяшки и внутренности животных. Ко-
нечно, у Страдивари возникало много вопросов 
касаемо адекватности его обязанностей, но это 
происходило ровно до той поры, пока настав-
ник не стал заниматься с ним мастерством изго-
товления музыкальных инструментов.

испортит, так быстрее запоминается. Много 
мусора в итоге, конечно, получается, но дан-
ный мусор дает опыт. Учеба – это очень доро-
гое удовольствие для учителя. 

Если говорить о времени освоения навы-
ков, то все по-разному приходят к нужному 
результату качества продукции – кто-то после 
второй детали, а кто-то и после десятой. Да-
лее, когда ученик освоил в полной мере одну 
операцию, я  при необходимости добавляю в 
его арсенал новую. Нужно потратить очень 
много сил и времени для того, чтобы вырас-

тить настоящего мастера. Многие ученики так  
ими и не становятся, что-то мешает. Все се-
креты своего ремесла передавать пока не пла-
нирую, может быть, только когда на пенсию 
выйду.

– Хочется пожелать Вам удачи и новых до-
стижений. И все-таки спрошу напоследок: 
а музыку-то не бросили, сами играете?

– Раньше играл больше, были и концерты, и 
фестивали, и мероприятия. Сейчас же времени 
на это практически не остается, но иногда по-

является необходимость сыграть где-то. Пони-
маете, я решил сосредоточиться на одном деле 
и делать его хорошо. Мне иногда кажется, что 
играть я уже разучился, а потом, когда поигра-
ешь в  удовольствие, понимаешь, что, с одной 
стороны, еще что-то умеешь, а с другой – что 
мое предназначение состоит уже совсем в дру-
гом – в деле всей моей жизни.

 
Беседовал 

Иван Борисов

До сих пор нет единой 
версии, объясняющей 
причину уникального 
звучания скрипок Стра-
дивари. Кто-то уверен, 
что все дело в вытянутой 
форме, другие видят 
объяснение в материа-
лах, третьи утверждают, 
что весь секрет в лаке
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ШАГ 2
Топором стесываем острый угол и выравнива-
ем одну плоскость.

ШАГ 4
Снова беремся за топор и стесываем плоскость 
черпачка. Обратите внимание, что в процессе  
стесывания плоскости черпачка баклуша сто-
ит в заранее сделанном станке, иначе удер-
жать ее будет сложно.

ШАГ 5
Переворачиваем заготовку и стесываем пло-
скость держала, то есть ручки. Ручка долж-
на быть чуть выгнутой, «горбатой». Там, где 
был запил, остались неровности – задиры. 

ШАГ 6
Зачищаем полукруглой стамеской или, как  
делаю я, теслом.

ШАГ 1
Для начала нужно сделать баклушу, иначе говоря – заготовку. Берем березовый кряжик длиной 
чуть более длины будущей ложки. И раскалываем его на полешки подходящего сечения. Я стучу 
по обуху топора такой вот киянкой. Вот что должно получиться. 

ШАГ 3
Потом ножовкой нужно сделать надрез на глу-
бину 7–8 мм на границе черпачка и держала.

Ложки мастер из Нижнего Новгорода Леонид Хазов режет уже очень давно.  
И ему не надоедает. Попробуйте, может, и вам понравится? Итак, слово мастеру!

НАЧИНАЙ
БИТЬ БАКЛУШИ!

ШАГ 7
Настала очередь разметки. Я обвожу шаблон, но вполне можно и просто от руки изобразить  
ложку мечты. Вот такая красота получается.

ШАГ 9
Теперь нужно начерно выбрать полость черпачка. Я долблю теслом. Если тесла под рукой  
не оказалось – не отчаивайтесь, вполне можно этот этап пропустить и выбрать полость позже 
клюкарзой.

ШАГ 10
Следующий этап – работа ножом. 
Годится практически любой качественный нож, важно, чтобы угол заточки был не слишком велик. 
Срезаем от себя и на себя. При резьбе на себя, чтобы не пораниться, локти должны быть прижаты 
к корпусу.

ШАГ 11
Беремся за клюкарзу – хитро изогнутую полукруглую стамеску. И работаем – держалом к себе, 
потом от себя. Я выдолбил часть древесины теслом, но можно было и сразу клюкарзой.

ШАГ 8
И вновь беремся за топор. И аккуратно стесываем с его помощью все лишнее. Еще и еще стесыва-
ем. Пока не получим вот такую вещь.

И вот – получилась ложка! По-моему, ни-
чего тут особо сложного нет. Каждый может 
освоить это дело. Правда, кто-то чуть больше 
времени затратит, кто-то чуть меньше, но на-
учиться можно, были бы желание и инстру-
мент кое-какой. Потом ложку нужно будет 
просушить и пошлифовать. Но это уже другая 
история.

Этот и другие мастер-классы от волжского
чудо-мастера смотрите на его страничке

«ВКонтакте»: https://vk.com/leonid_khazov
Фото с сайта https://www.derevorez.ru
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V Конференция: Рынок
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+7 (495) 775-07-40
info@maxconf.ru
www.maxconf.ru

24–25 
июня

Конгресс и выставка 
«Биомасса: топливо 
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Ассоциация (РБА) / отель 
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+7 (495) 585-51-67 
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www.biotoplivo.com
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августа
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umids@mvk.ru
www.umids.ru 
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ярмарка» / 
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www.krasfair.ru
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SibWoodExpo 2020 Братск
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+7 (3952) 35-29-00,
35-18-88, 35-30-33
musina@sibexpo.ru
www.sibexpo.ru
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сентября

LESPROM-URAL
Professional Екатеринбург

ООО «Межрегиональная 
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«Екатеринбург-ЭКСПО»

+7 (343) 253-77-44,  
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info@mvkural.ru
www.grandexpoural.com

18 
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Национальный
лесной форум – 2020 Москва

Форум организован
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Рослесхоза и Минприроды 

+7 (499) 238-48-26
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ТЕХНОДРЕВ  
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+7 (812) 320-96-94
tdv@restec.ru
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ЗАО «Экспоцентр» / 
ЦВК «Экспоцентр»

+7 (499) 795-29-06
ldm@expocentr.ru
www.lesdrevmash-expo.ru

23–27 
ноября

Мебель-2020 Москва
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